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LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARÍA DE LOURDES GONZÁLEZ HERNÁNDEZ.- 

Buenas tardes a todas y a todos, a las personas asistentes, a los medios de comunicación 

que nos acompañan en las diversas plataformas; a la alcaldesa, maestra Margarita 

Saldaña Hernández, así como a mis compañeras diputadas y diputados integrantes de 

estas Comisiones. 

Hoy nos reunimos aquí para realizar un proceso muy importante de rendición de cuentas 

ante la ciudadanía, ante el Congreso de la Ciudad de México, como representantes de las 

personas que habitan en esta ciudad. 

Sin más preámbulo, siendo las 14:28 horas, del día miércoles 18 de mayo del 2022, 

damos por iniciada la comparecencia de la maestra Margarita Saldaña Hernández. 

Para estos efectos de aclarar legalmente constituido el quórum, solicito al diputado 

Presidente de la Comisión de Administración Pública Local, Gerardo Villanueva Albarrán, 

proceda a pasar lista de asistencia.  

EL C. SECRETARIO DIPUTADO GERARDO VILLANUEVA ALBARRÁN.- Por 

instrucciones de la Presidencia, se procederá a pasar lista de asistencia. Con el fin de 

llevar un orden, el pase de lista se iniciará con la Comisión de Alcaldías y Límites 

Territoriales y posteriormente la Comisión de Administración Pública Local. 

Por la Comisión de Alcaldías y Límites Territoriales: 
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Diputada María de Lourdes González Hernández: presente 

Diputada Luisa Adriana Gutiérrez Ureña: presente 

Diputada Alejandra Méndez Vicuña:  

Diputada Ana Francis López Bayghen Patiño: presente 

Diputado José de Jesús Martín del Campo Castañeda:  

Diputado Miguel Ángel Macedo Escartín:  

Diputada Miriam Valeria Cruz Flores:  

Diputada América Alejandra Rangel Lorenzana: 

Diputada Polimnia Romana Sierra Bárcena:  

Diputada, hay 3 diputados y diputadas por lo que respecta a la Comisión de Alcaldías.  

Por la Comisión de Administración Pública Local:  

El de la voz, Diputado Gerardo Villanueva Albarrán: presente 

Diputada Elizabeth Mateos Hernández: presente 

Diputada María de Lourdes González Hernández: presente 

Diputada Adriana María Guadalupe Espinosa de los Monteros García:  

Diputado Ricardo Janecarlo Lozano Reynoso: 

Diputada Valentina Valia Batres Guadarrama:  

Diputado Luis Alberto Chávez García: 

Diputado Ricardo Rubio Torres:  

Diputado Víctor Hugo Lobo Román: presente 

Tenemos 4 diputados presentes por parte de la Comisión de Administración Pública 

Local. Por lo tanto podemos dar inicio a la sesión, diputada Presidenta.  

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, diputado. 

Iniciamos la sesión de esta comparecencia de la maestra Margarita Saldaña Hernández, 

alcaldesa de la demarcación de Azcapotzalco. 

El formato bajo el cual se realizará la comparecencia de conformidad con lo aprobado, 

será el siguiente:  
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La maestra Margarita, alcaldesa de la demarcación de Azcapotzalco, tendrá 20 minutos 

para explicar el informe que previamente nos hizo llegar a este órgano legislativo. 

Posteriormente, habrá dos rondas de preguntas en las que participará un diputado por 

cada grupo parlamentario o asociación parlamentaria.  

Al final de las intervenciones de las y los diputados, la persona titular de la Alcaldía, podrá 

hacer uso de la voz por 20 minutos, para responder a todas las preguntas realizadas en 

cada una de las rondas. 

Al final de la intervención de la persona titular de la alcaldía Azcapotzalco, las y los 

diputados podrán hacer uso de una sola réplica por 3 minutos, previo registro ante estas 

Presidencias.  

Por último, la persona titular de la alcaldía, tendrá un tiempo de 10 minutos para emitir un 

mensaje final.  

Todo aquello que  no se haya podido desahogar por tiempo, se remitirá a este órgano 

legislativo en un plazo máximo de 72 horas por escrito.  

Por favor, alcaldesa Margarita, le pedimos si puede comenzar su exposición. 

No sin antes, recordarles a mis compañeros que sus 5 minutos sean 5 minutos.  

Muchas gracias, alcaldesa, puede empezar.  

LA C. MTRA. MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- Sí, muchas gracias. Vamos a dar 

inicio.  

Tengo una presentación, no sé si se vaya a poder pasar, pero bueno, voy a dar inicio con 

mi informe.  

Antes que nada muchas gracias, muy buenas tardes a todos. Le decía yo a la Presidenta 

que voy a dar un pequeño reclamo. Nos citaron a las 12, entiendo que se haya 

prolongado, lo que no me parece muy justo es que no dejaran pasar a los invitados de 

nosotros y por la convocatoria que la misma Mesa Directiva hace, no quisieran dejarlos 

pasar en la entrada, el jefe de Resguardo dijo que no  hasta que se terminara la 

comparecencia, tuvimos que hacer varias diligencias para que los dejaran pasar y creo 

que lo mismo le pasó al equipo de Benito Juárez que prácticamente también llegaron 

hace aproximadamente una hora, que no se les deja pasar.  
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Yo creo que hay que tener comprensión, no los podemos dejar ahí afuera, esperando 

hasta que esto empiece. Entonces esa era la pequeña observación.  

LA C. PRESIDENTA.- Sí, de hecho pues le debemos una disculpa, yo de antemano le 

pido me disculpe a nombre de mis compañeras y compañeros que sobrepasaron el 

tiempo de su participación, asimismo ahorita checamos con los de Resguardo para que 

esto no siga pasando y con mucho gusto lo checamos.  

Gracias y mil disculpas.  

LA C. MTRA. MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- No, no hay por qué disculparse, 

solamente es pedir esa pequeña flexibilidad de que los equipos de trabajo que lo 

acompañan a uno, no pueden quedarse pues el tiempo que esperen, que tarden en 

terminar las sesiones. Es esa pequeña observación, por lo demás no tengo ningún 

inconveniente en esperar lo que sea necesario.  

Pues bien, yo he hecho una presentación de acuerdo a como venían las preguntas en el 

formato que se aprobó por este Congreso y bueno empezaré por el tema de desarrollo 

económico, en donde quiero decirles que nosotros tenemos un programas que se llama 

programa de los 7 días, en los cuales cada día de la semana tiene especial enfoque en la 

alguna actividad, en este caso los viernes les llamamos viernes de reactivación 

económica.  

En estos viernes de reactivación económica, nosotros atendemos todos los temas que 

tienen que ver con la reactivación, pueden ser cuestiones desde atención a empresarios, 

a microempresarios, tenemos una de las zonas industriales más grandes, no solamente 

de la ciudad, sino del país, en consecuencia nuestro trabajo es fuerte, pero especialmente 

el viernes de reactivación económica, lo que hacemos es que de las 9 de la mañana a la 1 

de la tarde en la explanada de la alcaldía de Azcapotzalco, se monta una microferia del 

empleo cada viernes en donde se reciben a más de 30, 40 empresas en promedio y de 

los cuales todos los ciudadanos pueden acudir con nosotros.  

En ese horario también están ahí para atender el área de gobierno, el área de jurídico, el 

área de protección civil y el área de desarrollo urbano en donde se atienden las 

necesidades que van solicitando los que quieren emprender un negocio o que ya teniendo 

un negocio en Azcapotzalco, quieren que se les ayude a regularizarlo o tienen algunos 

problemas, especialmente protección civil, el programa interno de protección civil que es 

la mayor causa de las razones por las que se pueden llegar a suspender uno de estos 
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negocios, pues ahí estamos para que en el mismo momento se les pueda atender a todos 

juntos.  

Aquí sí quiero decirles que en estos viernes, hemos tenido 19 microferias del empleo, en 

donde han participado más de 246 empresas y se han ofertado 7 mil 784 vacantes. 

Entonces es una buena oferta de trabajo para las personas desempleadas en la alcaldía 

de Azcapotzalco.  

También quiero decir que pudimos participar en la primera Feria Nacional del Empleo, en 

coordinación con la alcaldía de Azcapotzalco, el Gobierno de la Ciudad y el gobierno 

federal, en donde se participaron más de 1 mil 300   buscadores de empleos en esta feria, 

estuvieron 10 cooperativas y las organizaciones empresariales más importantes. 

También quiero comentar que hemos empezado a hacer 9 ferias temáticas, con una 

reactivación económica en las 2 que ya hemos realizado de 234 comercios establecidos, 

generando en ambas ferias, entre ambas ferias, temáticas, una derrama económica de 4 

millones 500 mil pesos entre los participantes.  

También estamos impartiendo cursos, con FONDESO como estrategia de financiamiento 

para 70 emprendedores. Estuvimos hace poco con la universidad y las aduanas de la 

Ciudad de México, nosotros contamos con una aduana en el puerto seco de Pantaco y 

ahí tuvimos la oportunidad también de dar un curso especialmente a emprendedores que 

quieren tener algún tipo de negocio con comercio internacional.  

Hemos tenido en general en nuestros cursos de oficios y actualizaciones curriculares, 975 

personas tomándolos y hemos implementado un programa que se llama agua, vida verde 

con una donación diaria de 60 mil litros de agua tratada por parte de la empresa 

Neofarma. 

También quiero decirles que hemos estado trabajando muy de cerca con mercados 

públicos y algunos otros establecimientos mercantiles para que ellos puedan en su 

momento irse preparando en diferentes temas de reactivación económica. Esa es la parte 

de reactivación económica.  

En inclusión y bienestar quiero decirles que la Dirección de Obras ha rehabilitado 

espacios culturales y centros deportivos de desarrollo comunitario. Vamos a reparar en 

este sentido los dos deportivos principalmente y algunas otras cuestiones de los centros 

de desarrollo porque prácticamente pues quedaban inservibles después de la pandemia, 

fueron vandalizados la mayor parte de ellos, inclusive en algunos de ellos ni siquiera 
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sabían los dueños, entonces todo esto se hace a través de los centros de desarrollo 

comunitario.  

Tenemos el martes vecinal, el miércoles ciudadano y los sábados de la unidad en donde 

prestamos servicios de salud y cuidado personal y también se ha implementado un 

programa de sillas de ruedas, bastones y andaderas que se le dan gratuitamente a las 

personas con discapacidad y a partir de julio se van a beneficiar 900 niños con atención 

alimentaria en los CENDI de Azcapotzalco.  

En el tema de obras, tenemos nosotros en total 150 millones de pesos para el ejercicio 

2022 para construcción y mantenimiento de infraestructura pública, beneficiando a 420 mil 

habitantes. En este sentido, yo sí quisiera hacer énfasis que en 2003 que fui Jefa 

Delegacional en Azcapotzalco, nuestro último presupuesto de obras, era de 200 millones 

de pesos, hoy tenemos 150, o sea 18 años después, 19 años después, bajamos 50 

millones y bueno, pues el tiempo ha pasado, las cosas no cuestan igual, la inflación ha 

hecho estragos y en ese sentido creo que sí valdría la pena reconsiderar este 

presupuesto, porque hoy 150 millones de pesos no alcanzan para lo mismo que 

alcanzaban hace 18 años.  

Estamos nosotros aquí destinando parte de este presupuesto para mercados públicos, 2 

en particular y tenemos la remodelación y mantenimiento de 4 planteles educativos y la 

construcción de 9 arcotechos que beneficiarán a 3 mil 600 alumnos en las escuelas 

públicas de Azcapotzalco, tenemos la sustitución de 3 mil 300 metros lineales de agua 

potable en 3 vialidades y de acuerdo con SACMEX se necesitan 2 mil 800 millones de 

pesos para la rehabilitación de las redes hidráulicas secundarias en Azcapotzalco, esto 

derivado de una mesa muy interesante que se hizo, que se llama el gabinete de agua con 

la Jefa de Gobierno, en donde se nos planteó esta situación, dicho por mismo SACMEX, 

esto es lo que se requeriría.  

Nosotros actualmente solamente tenemos 20 millones de pesos para aplicar contra 2 mil 

800 que se calcula se requieren para el tema hidráulico en Azcapotzalco. Se han 

suministrado, hemos tenido una escasez de agua en Azcapotzalco y se han suministrado 

1 mil 534 pipas por parte de la Alcaldía de Azcapotzalco, hemos tenido el apoyo también 

de Pipas por parte de SACMEX, sin embargo no tengo la cantidad exacta de pipas que 

ellos han distribuido, debo de admitir que son  más, porque además su capacidad es 

mayor que la que tenemos nosotros instalada en la Alcaldía Azcapotzalco. 
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En este tiempo también hemos atendido 261 fugas de agua que han generado 30 

socavones de dimensiones diferentes.  

En cuanto a la verificación administrativa, quiero decirles que se han ejecutado 108 

órdenes de verificación en 62 establecimientos mercantiles y 46 edificaciones y 

construcciones, de ellas 75 solicitadas por los vecinos. Tenemos 813 expedientes de 

verificaciones de la administración anterior, estos están siendo atendidos con el programa 

de abatimiento del rezago a asuntos no resueltos.  

A solicitud del INVEA se ejecutaron 2 órdenes para edificación y construcción, así como 5 

para establecimientos mercantiles y se han recaudado 260 mil pesos con 272 pesos por 

concepto de multas de las órdenes de verificación emitidas en 2022.  

Aquí cabe hacer mención que nosotros somos los que clausuramos, los que damos la 

cara a los que nos reclaman, pero el monto del recurso que se requiere pues se va al 

Gobierno de la Ciudad de México, ojalá los diputados pudieran considerar en algún 

momento una redistribución diferente de este monto para que bueno, pues ya que 

estamos dando la cara y la ciudadanía se enoja con nosotros, pues que algo regrese a la 

alcaldía y lo podamos utilizar en beneficio de la ciudadanía.  

También tenemos en la Dirección de Asuntos Jurídicos, que se apega a mecanismos 

alternativos de solución de controversias, es decir, antes de llegar y clausurar o 

suspender, tratamos de que la conciliación sea la primera postura de nosotros.  

En acciones de protección civil, quiero decirles que se han fortalecido, las medidas de 

seguridad en las romerías, en las ferias, etcétera. Ya actualizamos las 7 capas del atlas 

de riesgo que nos pide la Secretaría de Gestión de Riesgos de Protección Civil.  

Tenemos 3 convenios de colaboración ante diversas dependencias en materia de 

protección civil, 50 cursos en temas de prevención y protección civil en beneficio de 2 mil 

habitantes y se han revisado más de 100 programas internos de protección civil.  

Asimismo, quiero decirles que hemos hecho 269 inspecciones oculares, dictámenes u 

opiniones técnicas en deportivos, unidades habitacionales, CENDI y escuelas para 

garantizar la seguridad en los espacios, 602 atenciones médicas prehospitalarias, 319 

emergencias, árboles o cables caídos, panales de abejas, incendios, fugas de diversa 

índole y tenemos 77 incendios de diversas magnitudes, destacando el de Coltongo, en 

donde como todos ustedes pudieron dar cuenta por los medios de comunicación, tuvimos 
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el incendio más grande en los últimos años, más de 17 mil metros cuadrados, se 

incendiaron de bodegas, esto fue en la zona industrial de Vallejo.  

En derechos humanos, equidad de género y perspectiva de género tenemos 1 mil 800 

códigos violeta atendidos con un módulo de primer contacto, una casa de emergencia y 2 

patrullas violetas con 8 elementos que atienden este tipo de emergencias.  

Tenemos también 600 mujeres beneficiadas con talleres como el de cuidado a personas, 

vamos a beneficiar a 600 mujeres con el taller de cuidado de personas adultas mayores y 

alimentos nutritivos, que están impulsadas desde el área de desarrollo económico y 

también del área de derechos humanos e inclusión de género.  

También tenemos una campaña de prevención de la violencia de género y pláticas de 

derechos humanos hacia las mujeres y se están impartiendo talleres educativos de 

concientización de 300 empleados de la alcaldía, en temas de violencia de género y 

derechos humanos.  

También quiero comentar  que tenemos 7 acuerdos de colaboración interinstitucional en 

materia de igualdad, género, atención de víctimas y prevención de discriminación, 300 

jóvenes beneficiados con el programa adolescencia libre de violencia y mediante pláticas 

este grupo etario en 8 problemáticas más recurrente; también tenemos la apertura del 

módulo de atención de derechos humanos y la realización de la próxima copa LGBT. 

Hasta ahorita ya tenemos 1 mil atletas registrados para participar en esta copa que se 

llevará a cabo en el mes de junio.  

Tenemos áreas de atención ciudadana en el tema 7 que ustedes nos preguntan. 1 mil 065 

peticiones recibidas en la ventanilla única con una efectividad de respuesta del 77 por 

ciento, en donde las otras están pendientes de prevenciones y algunas otras, el otro 23 

por ciento está pendiente de prevención o alguna otra circunstancia alrededor de ella.  

Tenemos 5 mil 938 solicitudes de servicio público recibidas a través del CESAC, y las 

principales peticiones realizadas se dan en materia de falta de agua, alumbrado, poda, 

bacheo y tenemos también el seguimiento periódico a las áreas de atención y elaboración 

de tableros de control para eficientar la atención ciudadana.  

En acciones previstas del programa de transferencia y combate a la corrupción, quiero 

decirles que se ha establecido, que hemos establecido visitas a los almacenes, así como 

constante revisión del parque vehicular, activos fijos y licitación al archivo, tenemos el 
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comité de transparencia, vigila de manera permanente los procesos administrativos de la 

alcaldía.  

Tenemos comprobantes públicos del pago del presupuesto participativo y la recepción de 

pago a través de depósitos bancarios y no en efectivo como anteriormente se realizaba, 

para todo lo que es el autogenerado.  

También tenemos el sistema automatizado de cobro de estacionamientos y estamos 

empezando a habilitarlo en algunos baños. También la validación mediante código QR de 

las verificaciones administrativas.  

En cuanto al Consejo, hemos realizado hasta ahorita las sesiones plenarias y dos 

solemnes, con la participación de los concejales, tenemos 10 comisiones ordinarias, 

cumpliendo los mandatos del artículo 58 y 62 del reglamento del Consejo de 

Azcapotzalco, hasta ahorita se han realizado 32 sesiones ordinarias de los concejales y 

concejalas con los comités, con sus respectivas comisiones, las cuales son además 

transmitidas en vivo.  

Se cumple el tiempo y forma las comisiones administrativas, servicios urbanos, 

participación urbana, obras y sustentabilidad, así como la de igualdad y derechos 

humanos. Las concejalas y los concejales han sido fundamentales en el servicio que 

hemos dado en esta alcaldía, muchos de ellos me acompañan en todas las actividades 

que realizamos diariamente en la alcaldía de Azcapotzalco.  

En el tema de seguridad ciudadana, quiero decirles que tenemos 5 mil 465 solicitudes de 

seguridad ciudadana, efectuadas con ayuda de mesas de construcción para la paz y 

seguridad, blindaje, seguro Azcapotzalco, código violeta, retiro de vehículos, alarmas 

vecinales y senderos seguros.  

También hemos tenido la capacitación constante en materia de protección civil, de la ley 

de cultura cívica y atención policial en violencia de género. Tenemos 30 elementos 

policiales y 8 unidades de blindaje seguro, queremos implementar esto de policías y 

blindaje seguro. 

Quiero decirles que cuando llegué a la alcaldía de Azcapotzalco, nada más teníamos 2 

patrullas con la policía auxiliar, prácticamente les hemos rehabilitado desde que estaban 

ahí como autos descompuestos, otras 3, así es que ahora tenemos 5, queremos 

aumentarlas, pero bueno, por lo pronto es con lo que contamos en materia de policía 
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auxiliar o lo que se llamaría la policía de proximidad en las alcaldías. Ojalá lo podamos 

aumentar.  

Tenemos un convenio, bueno no un convenio, un acuerdo de colaboración de blindaje 

seguro, con la Miguel Hidalgo, donde se ha reducido mucho el índice delictivo en Miguel 

Hidalgo y Azcapotzalco, la verdad es que todavía nos falta mucho, es una zona fuerte, así 

es que estamos trabajando.  

En seguridad ciudadana también quiero decirles que el CARE recibe 4 mil 900 

emergencias en lo que va de la administración, 250 policías capacitados con cursos de 

temas de protección civil y cultura cívica, 157 sesiones de las mesas de gabinete de 

construcción para la paz de la seguridad y 538 vehículos retirados por abandono o 

chatarrización.  

En el programa de gobierno hemos hecho hasta ahorita el diagnóstico y tenemos una 

propuesta preliminar, pero nos encontramos en espera de los lineamientos por el Instituto 

de Planeación Democrática y Prospectiva para la elaboración del programa, porque esto 

todavía no nos llega y si empezamos a hacer acciones, posiblemente tengamos que 

reformarlas en algún momento determinado.  

Tenemos en cultura 20 exposiciones en lo que van de estos 7 meses en la casa de la 

cultura, permitiendo difusión y posicionamiento del espacio entre más de 6 mil visitantes, 

8 funciones de cine en donde han asistido niños principalmente de las diferentes colonias, 

tenemos el programa de reactivación económica, perdón, (ininteligible) con más de 100 

personas por sesión en el jardín Hidalgo y en conjunto con la Dirección de Obras se 

realizará la remodelación de museos, casa de la cultura, foro cultural, una biblioteca, 

parques culturales y recreativos y otros espacios más en beneficio de la población, 

además de que hemos dado varios cursos ya en las bibliotecas hacia los niños, 

especialmente en un programa con la Normal Superior de Maestros de Matemáticas en 

las bibliotecas que nos ha parecido sumamente interesante. 

En asuntos laborales y de trabajo y previsión social, quiero decirle que la alcaldía tiene 

una fuerza laboral de 4 mil 891 empleados de base, de los cuales se dividen en 3 mil 705 

empleos, 893 nómina 8, 186 de estructurado, 47 autogenerados y 60 de honorarios, se 

tienen 220 juicios laborales, los cuales se atienden de manera permanente, el pasivo 

laboral inminente es de 8 millones 913  mil derivado de 7 laudos y el presupuesto de 

contingencia en pasillos laborales es de 12 millones 658 mil pesos al corte de hoy.  



11 

 

En materia deportiva, tenemos la organización del circuito de box, la copa LGBT, el 

próximo sábado los invitamos, vamos a tener una macro clase de zumba, hemos tenido 

eventos de calistenia y otras actividades, tanto en las ligas como en las asociaciones 

deportivas. 

En mantenimiento a las canchas. Vamos a darle mantenimiento a los deportivos más 

grandes que es el Azcapotzalco y el deportivo Victorias de las Democracias, en donde sus  

techos de las canchas techadas, especialmente las de basquetbol y que tiene  la duela y 

que están totalmente, bueno ya no sirven, cuando llueven son cascadas de agua y los 

pisos especialmente, el de Victoria de las Democracias se destruyó. Entonces vamos a 

darles mantenimiento, además de los deportivos, íbamos a pintar las canchas de 

básquetbol que están a lo largo y ancho de la alcaldía de Azcapotzalco.  

En cuanto a las actividades de atención y prevención y contagios del COVID. Quiero 

decirles que estuvimos al pendiente y apoyamos siempre todas las actividades de 

vacunación que se hicieron tanto en la arena de la Ciudad de México, como en 

Zacatenco, en donde se citó indistintamente a la población de ambas alcaldías, en donde 

se nos pidió colaborar con comidas, box lunche para todo el personal presente, siempre lo 

hicimos puntualmente como nos lo fue pidiendo el Gobierno de la Ciudad. 

También quiero decirles que instalamos módulos de pruebas COVID en la alcaldía y 

ahora que  vino esta jornada con AstraZeneca de vacunación, aplicamos más de 1 mil 

junto con la jurisdiccional sanitaria y el ISSSTE. 

También tuvimos una campaña de promoción de salud de medidas sanitarias COVID y 

tenemos la brigada de salud integral por personal de la alcaldía que son capacitadas para 

llevar atención a los diferentes centros de trabajo y sanitización.  

En materia de actividades de atención y prevención del abandono en maltrato de las 

mascotas y animales, quiero decirles que tenemos un centro de control canino que 

próximamente, bueno de hecho creo ya esta semana entró en remodelación para darle 

dignidad al trato animal. Tenemos hasta ahorita 2 mil 132 consultas médicas, 178 

esterilizaciones caninas, 263 esterilizaciones caninas, 263 esterilizaciones felinas, 114 

vacunaciones antirrábicas y la implementación del programa de concentralización Sé un 

Tutor Responsable y acabamos de hacer el Can Fest en donde asistieron más de 3 mil 

personas en el parque de la china y también se hicieron actividades de esterilización y 

muchas más.  
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Por último, tenemos la actividad de atención y prevención en el abandono, el maltrato de 

mascotas y animales de compañía, tenemos una política del programa de adopción, 

Gracias por una Segunda Oportunidad, la cual procura evitar el maltrato y el abandono de 

mascotas, se realizó, bueno ya lo había dicho el Can Fest, donde tuvimos muchísimos 

asistentes y este año se contempla la mejor de este centro para que le demos mayor 

dignidad.  

Estos son los 16 puntos que ustedes nos marcaron en la hoja protocolaria, de la que 

querían tener alguna información y desde luego que estoy a sus órdenes para las 

preguntas que quieran realizar las diputadas y diputados.  

Muchas gracias, alcaldesa.  

Diputado Villanueva, si pudiera enlistar a las y los diputados que harán uso de la palabra 

en la primera fonda de preguntas, y da gusto de la palabra por favor. 

EL C. SECRETARIO.- Claro que sí, diputada Presidenta.  

Las intervenciones serán por 5 minutos, ojalá sigamos el ejemplo de la alcaldesa que fue 

minutos exactos, es una amable recomendación.  

Por lo que solicitamos que al escuchar el nombre de la asociación parlamentaria, aunque 

ya tenemos algunas anotaciones, puedan hacer su participación.  

Damos inicio con el diputado Royfid Torres, por la Asociación Parlamentaria Ciudadana, 

hasta por 5 minutos.  

Por favor, diputado Royfid y si me hacen favor de trasladar. 

EL C. DIPUTADO ROYFID TORRES GONZÁLEZ.- Muchas gracias. Bienvenida, 

alcaldesa Margarita Saldaña.  

Reiterarle una disculpa por el retraso en la comparecencia anterior y por lo mismo quiero 

ser muy concreto en mi participación, voy a resumir mis dos rondas en una sola, para 

ahorrar tiempo.  

Una de las principales, creo que preocupaciones que tiene Azcapotzalco desde hace 

muchos años es precisamente el tema de seguridad.  

Yo hace un par de años precisamente en la campaña del 2021, tuve la oportunidad de 

recorrer con algunos vecinos y compañeros, algunas zonas de la alcaldía, y uno de los 

reclamos principales es que no tenían seguridad.  
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Durante la pandemia incluso, se sintió aún más el abandono, hablaban para solicitar 

servicios de seguridad que nunca llegaban, tampoco llegaron los servicios de emergencia 

y era un reclamo recurrente. 

Hoy vemos que se ha empezado a implementar este programa de blindaje seguro en la 

alcaldía, me parece que según los números que nos reporta, pues todavía tiene un gran 

reto por delante para efectivamente cubrir la demanda de la ciudadanía y sobre todo pues 

mejorar las condiciones y la percepción de seguridad. 

Hoy veíamos en algunas encuestas que Azcapotzalco sigue siendo de las alcaldías con 

mayor percepción de inseguridad y los números que nos reporta con el número de 

elementos y patrullas adicionales que se tiene, pues me parece que sigue siendo muy 

poco para efectivamente garantizar la seguridad.  

Entonces yo quisiera que nos pudiera ampliar esta información en términos de lo que se 

quiere lograr este año con este programa, dónde tendríamos que llegar con este blindaje, 

en qué consiste específicamente esta colaboración con la Alcaldía de Miguel Hidalgo y 

cuándo se le piensa invertir a este programa para este año.  

Una de las cosas que también quisiera que nos ampliara, es sobre la casa de 

emergencias para víctimas de violencia.  

Cuál es el presupuesto y cómo funciona esta casa de emergencia porque me parece que 

puede ser uno de los modelos más interesantes de atención a este problema para que las 

mujeres tengan a dónde acudir en estos casos.  

El segundo tema, tiene que ver con el programa de ciudad al  aire libre. Nosotros hemos 

dicho aquí que me parece que ha sido uno de los aciertos, uno de los aciertos al menos 

de la pandemia, este tema de ciudad al aire libre, pero hemos visto que Azcapotzalco se 

ha presentado alguna problemática particular con este programa.  

Entonces quisiéramos conocer con más detalle cuál es esta contradicción que se tiene 

con las propias, incluso tradiciones de algunos barrios de Azcapotzalco, supongo, para 

ver cómo podemos mejorar este programa, que insisto, me parece que ha sido uno de los 

programas que funcionó durante la pandemia y que se ha presentado también en algunos 

otras alcaldías y se han realizado mesas de atención vecinal y con los propios comercios, 

si han llegado a acuerdos en particular, entonces quisiera alguna información adicional al 

respecto.  
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Por último, el avance en la revisión de los mercados públicos que forman parte también 

importante de la reactivación económica de los propios habitantes de la ciudad. Había un 

compromiso de hacer revisiones a estos mercados, creo que hay un avance ya reportado, 

entonces quisiera saber cuál es el avance actual y la perspectiva para este año.  

Muchas gracias, de verdad por su atención. Le reitero una disculpa y regresaré retomar 

en la réplica, nada más para cerrar esta comparecencia.  

Muchísimas gracias.  

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado Royfid Torres.  

Le vamos a dar el uso de la palabra a la diputada Elizabeth Mateos, por la Asociación 

Parlamentaria Mujeres Demócratas. 

Por favor, diputada.  

LA C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNÁNDEZ.- Gracias. Pues muy buenas 

tardes. Bienvenida, alcaldesa de Azcapotzalco.  

Sí también en relación a la información que nos mandó, justamente estamos viendo que 

se están manifestando que ha habido problemática con la implementación del programa 

ciudad al aire libre, desde mi punto de vista personal, es un programa atinado que ha 

coadyuvado a que a la reactivación económica de los empresarios, particularmente de los 

restauranteros de la Ciudad de México, ha coadyuvado muchísimo a que esta crisis que 

se tuvo por el tema de la pandemia pues ayude al restablecimiento económica, pues no 

solamente de los restauranteros y toda esta cadena que se tiene tanto de los trabajadores 

en los diversos rubros.  

Entonces bueno preguntar justamente de manera particular también, así como lo hizo el 

diputado Royfid, pues qué tipo de problemática se ha presentado, de acuerdo a lo que se 

manifiesta en lo que usted nos presentó y por el otro lado entonces qué alternativas se 

estaría planteando para poder darle una salid o un apoyo justamente a este sector que 

fue involuntariamente golpeado por este tema de la pandemia que ninguno de nosotros 

nos esperábamos. 

Por el otro lado, también le quería preguntar en relación al tema de seguridad ciudadana, 

más allá, bueno fue muy clara en la cuestión de lo que ya se tiene, las patrullas nuevas 

que se han comprado, etcétera, cuáles son en relación a prevención del delito, porque 

sabemos que bueno, ustedes son la instancia de primer contacto con la ciudadanía, que a 
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lo mejor propiamente a veces los alcaldes, y tienen razón, dicen no nos toca el tema de la 

seguridad pero para el ciudadano siempre les toca todo. 

Un tema muy importante donde sí les toca a los alcaldes, pues es un tema de prevención, 

prevención del delito y entonces preguntar en este sentido qué acciones en esa materia 

se han podido implementar y cómo ha sido la coordinación de trabajo, particularmente con 

la Secretaría de la Seguridad Pública, en la pasada intervención de la alcaldesa de Álvaro 

Obregón, reconocía que de manera conjunta, uniendo esfuerzos la alcaldía como la 

Secretaría de Seguridad Pública, se ha logrado reducir el índice de inseguridad en esa 

alcaldía, y yo quiero preguntar si así ha sido también en este caso, se estaba 

reconociendo el trabajo de la Secretaría de la Seguridad Pública, el trabajo conjunto, los 

resultados que se han dado, si ha sido así también en este sentido la buena coordinación. 

También preguntar particularmente ya nos comentó respecto al código violeta, pero 

preguntar si de manera particular también se tiene algún programa específico para 

prevenir también en cuanto a prevención, la violencia y la discriminación hacia las mujeres 

particularmente de su alcaldía.  

Preguntar específicamente ya en lo que tiene que ver al ejercicio presupuestal 2021 

también de acuerdo al informe que nos presenta, nos dice que de un monto de 23 

millones 440 mil 690 solamente se ejercieron 10 millones 919 mil 818 y para el ejercicio 

fiscal 2022 se tiene un presupuesto aprobado de 15 millones 061 mil 824 pesos en 

materia de actividades culturales.  

Entonces preguntar de manera concreta por qué se ejerció en el año 2021  menos del 

monto autorizado, si por ejemplo nos está usted planteando que la casa de cultura 

Azcapotzalco requiere mantenimiento en salones con pisos de madera, así como sonido 

para exposiciones, entre otros, el cual beneficia a 8 mil 203 visitantes y que también se 

requiere mantenimiento en el parque recreativo José María Morelos y Pavón, que también 

se requiere rehabilitación de los baños. Entonces bueno, preguntar en materia por qué no 

se ejerció este presupuesto.  

También reconocer particularmente este tema de la atención a los animales. A mí me 

parece bien que se vaya a migrar del tema un centro de control canino a cambiar a 

hospital veterinario y preguntar aquí de manera particular qué monto se estaría utilizando 

o se tiene contemplado para la construcción o la migración a hospital veterinario y cumplir 

con lo que establece la Ley de Protección a los Animales de la Ciudad de México. 
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Es cuanto en esta primera intervención. 

Gracias.  

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada Elizabeth Mateos. 

Le damos el uso de la palabra al diputado Martín Padilla, por la asociación parlamentaria 

Alianza Verde Juntos por la Ciudad. Por favor, diputado. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Muchas gracias, Secretario. 

Buenas tardes a todas y a todos los integrantes de estas Comisiones Unidas. 

Saludo a quienes nos siguen a través de las diferentes plataformas de transmisión del 

Congreso de la Ciudad de México. 

Como integrante de la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad, le 

doy la más cordial bienvenida a la Alcaldesa de Azcapotzalco, la licenciada Margarita 

Saldaña Hernández, para quien siempre estarán abiertas las puertas de este Congreso 

Capitalino. 

Alcaldesa, es un gusto que nos acompañe el día de hoy para realizar esta comparecencia 

que tiene por objeto analizar el informe que nos presenta, en el cual da cuenta de las 

acciones realizadas en los primeros 6 meses de su gestión en la Alcaldía de 

Azcapotzalco. 

Como legislador de este Congreso, y más importante aún, en mi calidad de representante 

popular en gran parte de esta alcaldía, me es grato participar en este ejercicio 

democrático para rendir cuentas a la ciudadanía y detectar áreas de oportunidad para 

reforzar o realizar acciones que permitan mejorar la calidad de vida y el bienestar de las y 

los vecinos chintololos a los cuales nos debemos como representantes populares, 

independientemente de que tengamos visiones distintas respecto a la gestión y la 

transformación de la vida pública del país. 

Tras haber realizado la lectura y el análisis del informe semestral que usted y su equipo 

nos presentan, quisiera comentar los siguientes puntos. 

En materia de atención ciudadana señala que se han recibido por medio del Sistema 

CESAC 16 mil 715 gestiones por parte de la ciudadanía, sin embargo sólo se han resuelto 

5 mil 938, es decir, sólo el 35.52 por ciento de los trámites ingresados. De hecho, esta 

situación motivó por parte de un servidor la elaboración y presentación ante el pleno del 
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Congreso de la Ciudad de México de un punto de acuerdo en el cual se señalan 106 

gestiones registradas por parte de mi equipo en el módulo de atención ciudadana de un 

servidor, las cuales estaban pendientes por resolver hasta la fecha del 10 de marzo, tras 

pasar los 40 días hábiles que dictan los lineamientos mediante los cuales se establece el 

modelo integral de atención ciudadana de la Administración Pública de la Ciudad de 

México. 

Aunado a esta situación se podría inferir una sobrecarga de rezagos y soluciones para las 

y los chintololos, en el entendido de que su administración recibe también este tipo de 

solicitudes mediante el Programa Miércoles Ciudadano. 

En ese sentido, quisiera profundizar sólo en las causas de estos rezagos y si tiene 

proyectadas acciones a corto plazo para dar solución a este problema con el fin de 

atender de manera oportuna y eficaz las soluciones y gestiones ciudadanas. 

En el rubro de seguridad ciudadana señala en su informe que una de las estrategias que 

implementa su administración es el uso de la tecnología en el ámbito de alarmas 

vecinales, como usted ya lo mencionó en su exposición, pero según entiendo este 

programa dejó de ser utilizado desde el 3 de agosto del 2020 para ser sustituido por el 

uso de la aplicación Mi Calle, el cual se recomendó para uso de la ciudadanía a través de 

los teléfonos móviles por medio de la aplicación Mi Ciudad MX, que fue equipada con la 

función de un botón de pánico.  

Al respecto: ¿No cree usted que se está duplicando estos esfuerzos o cómo es que sigue 

operando en la Alcaldía Azcapotzalco un programa que ya existe desde el 2020? 

Asimismo, en el mismo tema y derivado de los actos lamentables de violencia ocurridos 

en el Deportivo Reynosa el pasado 17 de octubre de 2021, en los cuales se detectó 

consumo ilegal de bebidas alcohólicas, así como el uso de armas de fuego con 

consecuencias lamentables, usted anunció la colocación de arcos detectores y filtros de 

seguridad en estos espacios de la demarcación, pero en el informe no se hace mención 

alguna del avance en ese sentido para mantener estos espacios recreativos libres de 

conductas nocivas y actitudes de violencia para que sean seguros para quienes acuden a 

realizar sus actividades deportivas y recreativas: ¿Podría decirnos si se obtuvo algún 

avance al respecto?  

Por otro lado, en el mes de marzo de este año se dio una manifestación por parte de los 

trabajadores de limpia de su demarcación, quienes señalaron que no contaban con el 
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material necesario para desempeñar su labor, lo cual usted negó categóricamente en una 

entrevista, señalando que no existía ningún problema, pero sólo mencionó la falta de 

inversión en un plazo de 20 años, tiempo en el que coincide entre sus dos 

administraciones y que incluso aseguró que encontró unidades que se adquirieron en su 

anterior mandato. 

Al respecto: ¿Qué solución se dio a la problemática que llevó a las y los trabajadores de 

limpia a manifestarse por la falta de materiales para desempeñar su importante labor? 

Sin más por el momento, le agradecería sus puntuales respuestas a estas preguntas. 

Sería cuanto, diputado Secretario. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado Martín Padilla. 

Tiene el turno en el uso de la palabra la diputada Polimnia Romana Sierra, del grupo 

parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. 

No sin antes mencionar que está siguiendo de manera presencial esta sesión una 

representante del grupo parlamentario del Partido del Trabajo, que es la diputada Blanca 

Elizabeth Sánchez. Solamente quería hacer mención, no va a hacer uso de su derecho, 

pero bueno, quise hacer público que está aquí presente siguiendo los trabajos. Muchas 

gracias, diputada. 

Por favor, diputada Polimnia Romana Sierra, adelante. 

LA C. DIPUTADA POLIMNIA ROMANA SIERRA BÁRCENA.- Muchas gracias, diputado 

Secretario. 

Diputada Presidenta. 

Alcaldesa, bienvenida a esta su casa, porque es la casa de todas, el Congreso. 

Felicidades por venir aquí a rendir cuentas, que es una de sus obligaciones, además de 

muchas otras que entiendo atiende todos los días. 

Hablo a nombre propio pero también a nombre del Partido de la Revolución Democrática, 

un partido que usted sabe se preocupa mucho por la educación y por las niñas y los 

niños. Un partido que ha declarado cada vez que tiene oportunidad que no hay mayor 

transformación que la educación, y es por eso que en esta ocasión, yo sé que después de 

la pandemia, nos pasa también en Álvaro Obregón, en otras alcaldías, las escuelas 
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abandonadas, vandalizadas, no sé si también en Azcapotzalco invadieron algunas 

familias, como sí pasó en Álvaro Obregón, las escuelas. 

Tuvo que hacer la Secretaría de Educación Pública, el Gobierno de la Ciudad, 

definitivamente, pero también las alcaldías, porque es parte de la responsabilidad, 

trabajos de mantenimiento. 

Pero en esta ocasión yo le quiero preguntar y porque usted a bien tuvo responder un 

punto de acuerdo que aquí todos aprobamos que tiene que ver con los alrededores de las 

escuelas, pero yo quisiera que nos ampliara la información sobre en qué condiciones 

están, no las escuelas como edificios sino el entorno, las calles que rodean a los centros 

educativos, porque nos importa mucho la seguridad de las niñas y los niños, de sus 

familias, y sobre todo porque usted bien lo sabe, a partir de sexto, de secundaria, los 

alrededores son un foco rojo para las niñas y los niños que inician desgraciadamente 

desde los 12, 13 años, adicciones y ciertas conductas que tratamos de evitar también 

desde la Comisión de Atención al Desarrollo de la Niñez. 

Entonces el cómo se encuentran, pero también cómo prevé atender los alrededores de 

las escuelas en cuanto a mantenimiento, servicios urbanos e iluminación. 

También como diputada, una diputada muy orgullosa de que en este Congreso tenemos 

más mujeres que hombres, y no porque queramos ganarles, aunque sí a veces, sino 

porque sí cuenta, sí cuenta que una mujer llegue a la Alcaldía de Azcapotzalco, sí cuenta 

que tengamos una mujer delante de la Fiscalía, sí cuenta que tengamos una Jefa de 

Gobierno, y cuenta que seamos más diputadas que diputados porque nos hemos unido 

en ciertos temas y creo que nos está saliendo bien o por lo menos nos está saliendo 

mejor que antes. 

Mi preocupación es si pudiera profundizar y especificar sobre las acciones políticas e 

institucionales que ha implementado su administración con perspectiva de género y en 

específico la integración de un gabinete paritario en su alcaldía. 

También me gustaría que profundizara en cuanto a la actividad del Concejo de la Alcaldía 

Azcapotzalco en el presente año y sobre el ejercicio de presupuesto participativo 2021. 

Por sus respuestas, alcaldesa, muchas gracias. Bienvenida. 

Lo tengo que decir, yo también soy chintolola, ahí viví mis primeros años de vida en la 

Nueva Santamaría y se las encargo. 
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EL C. SECRETARIO.- Muy bien. 

Muchas gracias, diputada Polimnia Romana Sierra. 

Le vamos a dar el uso de la palabra al diputado Carlos Joaquín Fernández Tinoco, por el 

grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. Por favor, diputado.  

EL C. DIPUTADO CARLOS JOAQUÍN FERNÁNDEZ TINOCO.- Buenas tardes, 

licenciada Margarita Saldaña Hernández, bienvenida al Congreso de la Ciudad, a este 

ejercicio de rendición de cuentas. 

Me gustaría iniciar mi intervención haciendo referencia al numeral 3 del informe que 

amablemente nos hizo llegar referente a obras de infraestructura urbana y rural, en el que 

se menciona un listado de obras a realizar, los cuales tienen un monto de inversión de 

120 millones y fue muy gratificante para su servidor ver que en el listado se encuentran 

para rehabilitación y mantenimiento los deportivos, específicamente el Reynosa en la 

Colonia Santa Bárbara, Victoria de las Democracias y Ceylán. 

Personalmente he recorrido esos deportivos y he encontrado muchas carencias básicas 

que permiten el uso y el aprovechamiento de esos espacios, y es que en estos tiempos es 

fundamental recuperar esos espacios. 

El deporte ofrece una gran oportunidad para los grupos juveniles en riesgo de desarrollar 

habilidades para la vida que le permiten enfrentarse de manera efectiva a los desafíos y 

alejarse de la implicación de los actos violentos, que tenemos bastantes en Azcapotzalco, 

criminales y de adicciones, que también tenemos en Azcapotzalco, además puede influir 

en las actitudes y comportamiento de las personas. Enhorabuena por esta decisión. 

Aprovechando su presencia, también me gustaría preguntarle si va a fincar alguna 

responsabilidad o va a iniciar alguna investigación por la mala administración de estos 

deportivos, principalmente el Deportivo Reynosa o también conocido como el Deportivo 

Azcapotzalco, que de verdad está en condiciones deplorables, los techos se están 

cayendo, como usted mencionó, el techo del deportivo es una cascada en tiempos de 

lluvias y no son en tiempos de lluvia, porque ya ha llovido pero toda la duela se echó a 

perder, varias caminadoras, varios aparatos, entonces está inservible. Eso es por un lado. 

Por el otro lado, efectivamente del 2003 al 2020 de 200 millones a pasar a 150 millones, si 

nosotros lo pasamos a valor presente pues es un atraso muy importante en el tema de 

presupuesto y en este tema específicamente de presupuesto usted mencionó que la red 
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secundaria para cambiar toda esa red de agua son 2 mil 800 millones aproximadamente y 

sólo se le van a invertir 20 millones porque es lo que usted está destinando. 

Sin embargo, en esta época de fallas en el suministro de agua, de diciembre para acá a la 

fecha, pues tuvimos varios bloqueos y cierres de los vecinos por la falta de agua, 

efectivamente, y si tomamos en cuenta que la población total de la alcaldía es 

aproximadamente de 432 mil habitantes y sólo se cuenta con 6 pipas, que es lo que tengo 

entendido, de 10 mil litros cada una, quería preguntarle si tiene algún plan o intención de 

comprar pipas para realizar el suministro en una mayor escala en tiempos difíciles o cuál 

sería la estrategia para garantizar el vital líquido para los ciudadanos de la Alcaldía 

Azcapotzalco. 

Por mi parte esta es mi intervención en este momento. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. 

Es el turno de darle la palabra a la diputada Gabriela Salido Magos, por el grupo 

parlamentario del Partido Acción Nacional. Por favor, diputada.  

LA C. DIPUTADA MARÍA GABRIELA SALIDO MAGOS.- Muchas gracias, diputado 

Secretario. 

Diputada Presidenta. 

Alcaldesa Margarita Saldaña, primero que nada, muchísimas gracias por estar aquí, por 

compartir el espacio, el Congreso pues efectivamente es la casa de todos y es un gusto 

que regrese a este espacio, se le extraña en este espacio. 

Voy a ser breve en esta primera intervención y quiero comentarle, he escuchado todo lo 

que usted nos informó, leí con atención el documento que se nos hizo llegar 

oportunamente, pero quiero tocar un tema del que no se ha hablado hasta ahorita, que 

tiene que ver más bien con el tema decrecimiento y desarrollo de la propia alcaldía. 

El desarrollo urbano, para ser concretos, ha sido una constante preocupación vecinal en 

los años recientes, en los últimos dos años, para ser concretos, porque se ha presentado 

un acelerado y desmedido, también hay que decirlo, crecimiento urbano, apareciendo 

construcciones en diferentes colonias y pueblos de la alcaldía donde de entrada pareciera 

o da la impresión de que no se respetan ciertos criterios urbanos. 

Estoy consciente que hoy no es imputable a la alcaldía la aparición de estos desarrollos, 

en gran medida dependen y son producto precisamente de las facilidades administrativas 
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que publicó la hoy Jefa de Gobierno para la Ciudad de México argumentando que son 

necesarias para la recuperación económica de la ciudad. 

Sin embargo creo que el sentir ciudadano y vecinal es que no se han resuelto muchos 

otros temas que tienen que ver con infraestructura y con servicios y aún así el Gobierno 

de la Ciudad sigue autorizando este tipo de desarrollos delegando en las alcaldías la 

administración del problema. 

Al respecto, quisiera preguntarle qué opinión le merecen estas medidas administrativas 

que restan realmente o limitan las facultades de las propias alcaldías respecto de las 

licencias de construcción e insisto, pareciera ser que estas decisiones son tomadas sin 

considerar las necesidades que se generan alrededor de estas determinaciones. 

Entonces también saber qué consecuencias está hoy viviendo Azcapotzalco producto de 

estas determinaciones del Gobierno Central. 

También a pesar de que la Constitución de la Ciudad reconoce y faculta a las alcaldías en 

cuanto diversos espacios para la toma de decisiones y la planeación de la ciudad, 

también hay que decirlo, los acuerdos de facilidades administrativas de la Jefatura de 

Gobierno pues pareciera ser que le están, como decía hace un momento, le están 

restando facultades a las alcaldías: ¿Qué es lo que está, qué papel juega la alcaldía en 

esto? ¿Cuál es la posición que está tomando? ¿Qué criterios están utilizando para 

garantizar el respeto del uso de suelo en Azcapotzalco? 

También hay que decirlo, para garantizarle a la vecinas y vecinos de la alcaldía ante la 

aparición de este tipo de desarrollos inmobiliarios, pues el derecho a sus propios 

servicios. 

Estas preguntas forzosamente también me llevan a hablar de otro tema que ha sido 

tratado de otra forma, pero que también genera molestias entre los habitantes de 

diferentes colonias y evidentemente me refiero al tema hídrico, como ya señalaba el 

diputado, y el evidente abandono de la infraestructura hidráulica en la alcaldía de 

décadas.  

De acuerdo con las cifras de SACMEX y de CONAGUA, en todo el territorio de la Alcaldía 

Azcapotzalco se hace referencia a que tenemos casi 580 mil metros lineales de tubos y 

ductos que conducen el agua potable que abastece a la propia alcaldía, sin embargo 

también hace referencia a 651 fugas permanentes reportadas, permanentes porque las 

cierran y se vuelven a abrir, esto de manera anual. 
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De acuerdo, también hay que decirlo, con el portal de datos abiertos del Gobierno de la 

Ciudad, pues se deja la evidencia de la falta de inversión en la materia, que lo hemos 

señalado reiteradas veces en este Congreso, por parte de las administraciones actuales y 

anteriores, y esto se traduciría, fíjense nada más, en que por cada 800 metros lineales de 

tubería existe una fuga de agua que tiene una consecuencia mayor. 

Lo grave del tema es que con esto estimamos una pérdida del 35 del agua que se 

desperdicia a través de estas fugas, y como bien señalaba, pues recientemente hemos 

tenido manifestaciones vecinales sistemáticas en Azcapotzalco, algunas incluso hay que 

decirlo, inducidas y tratadas de ser manejadas políticamente sin reconocer que es un 

problema de ciudad y que no hemos estado a la altura como gobierno en las últimas 

prácticamente dos décadas darle una alternativa viable a los capitalinos y particularmente 

a los vecinos de Azcapotzalco en materia del agua. 

Entonces la pregunta en este contexto y con las condiciones y la infraestructura en la que 

se encuentra la alcaldía, cuáles son las estrategias o medidas que tiene consideradas 

para la intervención con esta limitante en cuanto al presupuesto, entendiendo la magnitud 

del problema y también entendiendo cuáles son sus competencias y que está limitada en 

ese sentido. 

Por otra parte, no podemos negar la histórica vocación que tiene la alcaldía en cuanto a 

su perfil industrial, que ha dado el toque de desarrollo que hoy en día conserva ciertas 

zonas de la alcaldía, como es el caso de Vallejo o Tezozómoc, sin embargo la edad de la 

infraestructura para la prestación de servicios públicos hoy se ve evidentemente 

comprometida por lo que he señalado. De acuerdo también a datos técnicos, la vida útil 

de la infraestructura de redes de agua potable es entre 10 y 20 años y hoy por hoy usted 

tiene a su cargo infraestructura de 50 y 60 años. 

Entonces esto, insisto, pone un escenario bastante de terror para los vecinos de 

Azcapotzalco. 

A estos factores también hay que sumarle el crecimiento y movimiento de la población. 

Por citar algún ejemplo, tan sólo en el 2001, en el año en el que usted era en ese 

momento Jefa Delegacional, se reportaban 110 mil 685 viviendas; en el año 2020 en el 

mismo espacio geográfico hoy se reportan 134 mil viviendas, es decir, ha incrementado 

un 21 por ciento el número de viviendas en 10 años en Azcapotzalco. 
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Todo esto, insisto, es solamente para tratar de entender lo que está sucediendo, 

cuerpeándolo un poco con la información que usted misma nos proveyó hace 5 meses en 

las mesas de trabajo, la reducción del presupuesto y la situación en la que se encuentra la 

alcaldía, que pareciera ser que no es prioridad ante la inequidad en la que se han 

repartido los recursos en la Capital en los últimos años. 

Hasta aquí dejaría por respeto al tiempo mi intervención, mi primera intervención, y me 

esperaría a la siguiente. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada Gabriela Salido Magos. 

Es el turno de la diputada Nancy Marlene Núñez Reséndiz, por el grupo parlamentario de 

MORENA. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA NANCY MARLENE NÚÑEZ RESÉNDIZ.- Muchas gracias. 

Doy un saludo a mis compañeros y a mis compañeras diputadas, diputada Lourdes, 

Presidenta ahorita en Comisiones Unidas, diputado Gerardo. 

Bienvenida a la Titular de la Alcaldía Azcapotzalco. 

Un saludo a los vecinos que esperemos nos vean después del retraso por redes sociales, 

que fue más de 2 horas. 

Leímos con detenimiento el informe, pese a que nos llegó ya el lunes por la tarde-noche, 

un poco fuera del plazo de las 72 horas, pero le hemos dado lectura.  

También más allá del informe que tenemos, también algunas dudas que quisiéramos 

compartir. 

Hay un tema de preocupación que me gustaría externar porque es una preocupación de 

las y los vecinos y tiene que ver con el tema de presupuesto participativo. Ya la diputada 

Polimnia preguntaba en este sentido, porque el presupuesto participativo es un ejercicio 

democrático que se realiza en nuestra ciudad desde hace mucho tiempo y que hoy la 

ejecución o no positiva de los proyectos de presupuesto participativo incide en la 

participación que tienen en las consultas y vimos que incluso en la consulta de días 

pasados pues muchas personas ya no tenían la misma motivación de participar porque 

decían “de qué sirve que promueva mi proyecto, que se vote, si al final no se hace o no se 

hace de una forma positiva”. 
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Entonces yo creo que todos y todas desde nuestras trincheras tenemos la responsabilidad 

de hacer que en lo que eligieron las y los vecinos y en lo que quieren que se destinen en 

sus comunidades se realice. 

Nos preocupa porque de acuerdo a la Plataforma Nacional de Transparencia hay 33 

proyectos en los que no se detecta ningún avance, o sea, saber es que no está 

actualizado el portal de la plataforma, si ustedes tienen alguna otra información que nos 

puedan compartir. Una servidora el pasado 10 de febrero ante esta tribuna del recinto se 

aprobó una solicitud para que nos hicieran llegar la información del estado que guardaban 

los proyectos de presupuesto participativo 2020 y 2021. 

Lamentablemente y hasta donde nos hemos comunicado con la Presidenta de la 

Comisión de Participación Ciudadana, no nos los han hecho llegar. Entonces me parece 

oportuno preguntar este tema y que también cuáles podrían ser las rutas de las y los 

vecinos de escucha y de solución a sus inquietudes y denuncias de los presupuestos 

participativos o que no se han ejercido o que se han ejercido mal. 

Tenemos algunos casos que nos han hecho llegar vecinos, como el caso de la Colonia 

del Pueblo de San Sebastián, en donde el proyecto consistía en el cambio de la red de 

drenaje de la Calle Prolongación de San Sebastián, el monto del presupuesto era 577 mil 

pesos. Durante la ejecución del proyecto se rompieron los tubos de drenaje y agua, no se 

atendió por la alcaldía, afortunadamente el Gobierno de la Ciudad fue, pero en el diseño 

de la obra, o sea, era el cambio de la red de drenaje porque tenían problemas en 

temporada de lluvias, y ahora que se realiza el proyecto tenemos que se inundan peor. 

Este fue el día en torno a las lluvias y así está, entonces los vecinos han acudido y han 

tenido ya algunas reuniones con algunas áreas de la alcaldía pero no se da solución de 

que este proyecto que se ejecutó y que en lugar de ayudarles pues les perjudicó y que 

creo que las empresas tendrían un tiempo para hacerse responsables, responsables de lo 

que no ha salido bien. 

Tenemos otro caso, que es el de la Colonia San Rafael, del Barrio, donde se les puso un 

arco techo en donde están los ejercitadores y les terminaron rompiendo parte del 

mobiliario y se los soldaban así, o sea, así quedó la obra, así es lo que nos han hecho 

llegar las y los vecinos. Estas son las conocidas barras paralelas, en donde hacen 

ejercicios, donde las dejaron así chuecas y sin sujetar al piso, entonces al subirse a 

ejercitarse se mueven y en cualquier momento se pueden caer. 



26 

 

En esa obra la mayoría y mucho del mobiliario que estaba colocado ahí, que se 

removieron para poner el arco techo, se volvió a colocar, pero se enchuecó la resbaladilla, 

el aparato donde hacen abdominales quedó todo chueco. Están documentadas con 

fotografías. 

Realmente los vecinos dicen “bueno, nos pusieron el arco techo pero nos dejaron sin 

aparatos para hacer ejercicio”, porque hoy muchos no se pueden ocupar. 

Tenemos varias solicitudes de información o de minutas donde han solicitado información 

tanto los comités de ejecución, comités de vigilancia, COPACOS, pero no ha habido una 

respuesta.  

Entonces sí quisiéramos que se estableciera una ruta, porque es tarea de todos y de 

todas que los proyectos de presupuesto se hagan primero y que cuando se realice se 

realicen bien, porque esto inhibe la participación de nuestros vecinos y vecinas. 

Tenemos varios casos que quisiera algunos mencionar, por los tiempos no podemos 

mostrar todos, pero tenemos casos de San Francisco Xocotitla, el Pueblo de San Pedro 

Xalpa, la Unidad Habitacional Pantaco, donde no se ha realizado, San Rafael y San 

Sebastián, ya los enumeramos, la Unidad Presidente Madero, el Jagüey, San Álvaro, San 

Marcos, que se cambiaron. 

Entonces es eso y nada más la diputada Polimnia ya mencionó muy importante el tema 

de que somos más legisladoras y que hoy tenemos más mujeres.  

A nosotros nos preocupa mucho que también presentamos un punto de acuerdo para 

buscar la paridad de la integración de las alcaldías y en el caso de Azcapotzalco nos 

preocupa, porque sabemos que es una responsabilidad y una decisión que ustedes 

tienen, pero que la paridad está muy lejos de alcanzarse. Encontramos, y si no corríjanos, 

que de 9 direcciones generales 8 son ocupadas por hombres y 1 por mujer, de 

direcciones de área 16 son hombres y 3 mujeres, de subdirecciones 18 son hombres y 11 

mueres, de las JUD 48 son hombres y 21 mujeres, de enlaces 30 son hombres y 8 

mujeres y en las direcciones ejecutivas tenemos sólo 1 mujer que creo que hoy nos 

acompaña. 

Pero sí nos gustaría pues buscar cada vez más la paridad en la integración de los 

gabinetes y por eso se subió un punto de acuerdo.  

Muchas gracias. 
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EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada Nancy Marlene Núñez. 

Diputada Presidenta, se ha concluido con la primera ronda de preguntas. 

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, diputado. 

Si es tan amable, alcaldesa, tiene hasta 20 minutos para responder las preguntas aquí de 

los compañeros diputados. 

No sin antes recordarles que hay que ajustarnos a los tiempos. Gracias. 

LA C. LIC. MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- Sí, muchas gracias. 

Voy a tratar de dar respuesta a todas, espero no carecer de tiempo. Algunas de ellas se 

repiten, entonces bueno, creo que podremos obviar un poco. 

El diputado Royfid nos hace la pregunta de la percepción de la inseguridad y cuánto 

presupuesto tenemos, en qué consiste nuestro programa de trabajo, pregunta sobre la 

casa de emergencia y el programa Ciudad al Aire Libre. Algunas de estas se repiten con 

algunas de las que ustedes han preguntado. 

Hemos hecho un análisis muy interesante en la Alcaldía de Azcapotzalco, no solamente 

nosotros los que estamos al frente de la alcaldía y la coordinación de seguridad 

ciudadana, sino que lo hemos llevado a la Mesa de Coordinación para la Paz, porque al 

final del día quienes mayores posibilidades tienen de apoyarnos en el tema de seguridad 

pues es la misma Secretaría de Seguridad Ciudadana. Es un tema que sale en muy 

buena medida de las manos de nosotros.  

Hay una situación muy interesante porque parece una contradicción. Mientras en los 

informes de seguridad ciudadana del mismo Secretario Omar García Harfuch dice que 

somos la 3ª alcaldía que mayormente ha bajado la incidencia delictiva, es decir, lo que se 

denuncia y lo que para la Secretaría de Seguridad Ciudadana son los números, las cifras 

oficiales, somos la 3ª alcaldía que más lo ha bajado, o sea, en el informe de marzo decía 

el Secretario de Seguridad Ciudadana que hemos bajado con respecto al año pasado en 

menos un 27 por ciento, esto nos coloca en la tercera posición, obviamente las otras 

alcaldías, dos han estado con un porcentaje mayor y las otras con un porcentaje menor. 

Sin embargo en la del INEGI nos habla de que somos la que más insegura se siente.  

Yo creo que obviamente tiene que ver con una percepción de la ciudadanía. Creo que la 

gente en Azcapotzalco posiblemente en algunos otros tiempos tenía la sensación de que 

Azcapotzalco era una alcaldía mucho más segura, yo misma cuando la goberné hace 21 
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años y salí hace 18 años, la dejamos con una de las mejores percepciones en materia de 

seguridad.  

Creo que en ese sentido pues se han venido deteriorando últimamente y algo con lo que 

nos recibieron en Azcapotzalco fue que a las dos semanas de estar ahí en una cancha de 

fútbol, que por cierto la dirigía una organización privada, estaba en manos de particulares, 

hubo una balacera; a las dos semanas hubo otra balacera en el Deportivo Renovación. 

Tuvimos al principio de este año en el mes de enero pues ajustes de cuentas, como lo 

llaman, en donde hubo muertos primero en El Rosario, donde se estaba llevando a cabo 

unas investigaciones por policías de seguridad ciudadana y dos policías resultaron 

muertos al igual que dos de los delincuentes que repelieron la operación de los policías. 

Después tuvimos lo que se llamó, calificado así por la Fiscalía, un ajuste de cuentas de 

una persona que había ido a ver a su familia, a su papá, pero que al parecer llegaron y 

antes de que se bajara del automóvil lo mataron y también a su compañero. 

Así hemos tenido algunos eventos violentos de esa naturaleza, que de alguna manera 

creo que marcaron mucho este primer trimestre de 2022, porque inclusive no teníamos 

ese último lugar en percepción de seguridad ciudadana en el último trimestre calificado 

por el INEGI. En este sí ya nos fuimos hasta el fondo. 

Creo que son esos eventos los que nos han llevado a tener esta percepción, sin embargo 

nos hemos propuesto como una meta de todo el gabinete, el Gabinete de Coordinación 

para la Paz, que lo llevamos a cabo absolutamente todos los días, excepto sábados y 

domingos, pero así está marcado, de lunes a viernes, lo llevamos a cabo en donde están 

todas las autoridades involucradas y nos hemos propuesto trabajar en este tema de la 

inseguridad. 

Inclusive tenemos ya una serie de operativos que se llaman Azcapotzalco Seguro, en 

donde nos reunimos tanto la policía auxiliar, que como lo digo, nosotros tenemos muy 

poquita, nosotros no contamos, como sí lo contaban muchas alcaldías, no importa el 

color, con este programa de Policía de Proximidad en donde se tenían ya contratados 

más policías, ya fuera de la Bancaria o Policía Auxiliar, y se tenían más patrullas. 

Aquí en Azcapotzalco desafortunadamente no contamos con ello, como lo digo, 

solamente teníamos dos patrullas que auxiliaban a nuestros policías auxiliares, y lo 

demás sí dependemos totalmente de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, de los cuatro 

sectores y estamos ahora tratando de introducir a la Guardia Nacional, de hecho fue una 
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propuesta que le hicimos a la Jefa de Gobierno, y justamente en esa cancha donde hubo 

una balacera a principios de mi gestión pues ya se va a construir ahí lo que va a ser el 

cuartel de la Guardia Nacional, esperemos que esto nos ayude muchísimo a combatir esa 

percepción de inseguridad. 

Por lo pronto, estamos haciendo ya una serie de operativos, no empezamos a hacerlos a 

partir de la encuesta que se publicó de la percepción, sino que lo estamos haciendo 

prácticamente desde que entramos.  

Debo decir que llevamos una buena relación, era otra pregunta que me hacían, con el 

Secretario de Seguridad Ciudadana, con la Fiscalía, con el Fiscal, con la Policía de 

Investigación y absolutamente con todos los involucrados en esta mesa, porque lo que 

nos interesa es brindarle la seguridad a Azcapotzalco. 

Hicimos, como ya lo mencionaba yo, un convenio con Miguel Hidalgo, que tenemos una 

frontera en donde hay muchos problemas, estoy ya en pláticas y próximamente 

firmaremos un convenio con Tlalnepantla y con Naucalpan para también reforzar nuestras 

fronteras y estableceremos comunicación también con el alcalde de Gustavo A. Madero. 

Pero creo que esto nos ayuda. 

Quiero decirles que los operativos entre la frontera Miguel Hidalgo y Azcapotzalco han 

dado magníficos resultados, como lo digo, nos falta mucho, especialmente porque 

tenemos ahí, casi lo que nos hace frontera es la vía del tren que se acaba convirtiendo 

como en tierra de nadie. Entonces estamos trabajando mucho en ese sentido. 

Nos hacía la otra pregunta con la casa de emergencia. Su presupuesto es de 400 mil 

pesos, en la administración pasada fue de 800 mil y quiero decirles que se usó tan poco 

que pues no se alcanzó a gastar, hoy lo bajamos. 

La casa de emergencia es una casa que nosotros estamos promocionando 

constantemente con la agencia de apoyo a las mujeres, la LUNA especialmente, y con 

todas las que quieran, no importa si son de Azcapotzalco o no son de Azcapotzalco, si 

tienen necesidad de utilizar nuestra casa de emergencia, con muchísimo gusto. Yo creo 

que es uno de los logros que heredamos y la queremos fortalecer muchísimo. 

Ahí se reciben a mujeres que están en eminente grado de peligrosidad de feminicidio, 

entonces nosotros no lo calificamos, o sea, nosotros no podemos decir “yo admito porque 

yo califiqué”, vienen calificadas de las Agencias del Ministerio Público, de las Agencias 

Especializadas Contra la Violencia de la Mujer, para la Mujer, y de otras instituciones. 
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Entonces las hemos usado, en este año llevamos ya 7 mujeres recibidas con sus 

respectivas familias en la casa de emergencia de Azcapotzalco. 

En cuanto a la Ciudad al Aire Libre, es una pregunta que también se repetía con la 

diputada Mateos. Quiero decirles que a mí no me molesta el Programa de Ciudad al Aire 

Libre, creo que a lo mejor en un principio hubo algún abuso de parte de algunos de los 

comercios que se establecieron en este sentido y había quejas de que obstruían la vía 

pública, que ya no se podía transitar por la banqueta, que había una persona con una silla 

de ruedas o una andadera. Algunas otras quejas eran de que sacaban su sonido y a 

veces se prolongaban a altas horas de la noche. 

Quiero decirles que no hemos hasta ahorita suspendido actividades en ninguna de estas, 

más bien hemos tratado de irnos por la vía de la conciliación para que no suspendamos 

actividades precisamente de uno de los sectores que de alguna manera nos están 

ayudando mucho en la reactivación económica. 

Cuál es la cuestión que nosotros tenemos con este programa? Que el SIAPEM no se 

comparte con la alcaldía, con las alcaldías, entonces no tenemos conocimiento de quién 

sí y quién no está dado de alta y cuáles son las condiciones para que haga uso de la vía 

pública y entonces nos hemos encontrado muchos abusos y uno de los abusos que 

hemos encontrado es que muchos de estos establecimientos se acaban convirtiendo, 

bueno, que no sabemos si están dados de alta en el SIAPEM y entonces nos obligan a 

hacer una verificación más exhaustiva y operativos que van de la mano con seguridad 

ciudadana, se acaban convirtiendo muchos de ellos en chelerías y yo creo que es uno de 

los problemas que más tenemos en la ciudad y Azcapotzalco no es la excepción. 

Hay colonias enteras que simple y sencillamente queriendo emular este programa que 

para mí, lo vuelvo a repetir, me parece un acierto, me parece bueno, pues acaban 

sacando con pretexto de algún tipo de comercio, acaban sacando una serie de negocios 

que tiene que ver con la venta de alcohol, que no está permitido, que ni siquiera lo 

tendrían permitido en otras circunstancias. 

Otros son definitivamente casas, casas que no son establecimientos mercantiles, que 

abren la ventana, que abren la puerta y que aprovechan cualquier situación para vender 

cervezas y algunas otras cosas en ese momento. Entonces ahí es donde estamos viendo. 

En mercados, nosotros ahorita traemos el proyecto de trabajar por cuenta nuestra dos 

mercados, participamos en el Programa de SEDECO para ver si se nos autorizan más 
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mercados. No salimos afortunados, estamos en pláticas para ver si podemos de alguna 

otra manera tener algún otro programa para poder intervenir más mercados. 

Sin embargo en todos ellos vamos a entrar con obra por administración en auxiliarlos en 

algunas otras cuestiones. Obviamente no son los grandes proyectos, son más enfocados, 

más pequeños, pero vamos a entrar en todos ellos. 

Por lo pronto quiero decirle que la mayor parte de nuestros CENDIS están en los 

mercados. Todos los CENDIS fueron vandalizados o tuvieron algún problema en la 

pandemia, entonces en un programa de rehabilitación, algunos de ellos van a entrar por 

contrato ya en estos meses, vamos a aprovechar un poco las vacaciones para que sean 

rehabilitados la mayor parte de estos CENDIS, entonces esperamos que pronto podamos 

tener algunas intervenciones de esa naturaleza. 

En cuanto a las siguientes preguntas de Elizabeth Mateos, ya respondí un poco lo del 

Programa al Aire Libre, ojalá se pudiera hacer amigable con nosotros y que conociéramos 

exactamente cuáles son los establecimientos mercantiles que tienen esta autorización. 

En seguridad y prevención del delito, quiero decirle que, mucho ya lo he comentado, 

nosotros estamos viendo si podemos contratar más Policía Auxiliar, por lo pronto hoy con 

nuestro presupuesto no lo vamos a hacer, tendría que ser hasta el año que entra, sí 

estamos viendo si podemos aumentar algunas otras patrullas porque, como lo decían, 

tenían 2, ahorita tienen 5 en total y eso no nos sirve mucho para decir que estamos 

realmente haciendo patrullaje en la alcaldía, por eso decía yo nos necesitamos auxiliar 

mucho de Secretaría de Seguridad Ciudadana. 

En prevención del delito también vamos a estar trabajando con el Programa de Alarmas 

Vecinales y algunas otras cuestiones, que voy a profundizar más en un momento. 

El Código Violeta quiero decirles que es un código bastante exitoso, lo traemos 

coordinado totalmente con la LUNA de Azcapotzalco, con Seguridad Ciudadana, llevamos 

más de 5 mil visitas a casas, donde visitamos a estas mujeres que son violentadas, creo 

que nos ha servido muchísimo para inhibir que sigan siendo víctimas de la violencia. Así 

es que el Código Violeta a nosotros nos sirve muchísimo. 

En cuanto a esta parte del presupuesto no ejercido, había un presupuesto que decía que 

era para espectáculos públicos, de 12 millones, no es que no se haya ejercido, más bien 

lo transformamos y lo mandamos hacia otras partidas para poderlo utilizar porque con los 

meses que nos faltaban, tres meses de 2021, era prácticamente imposible y preferimos 
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utilizarlo en mismos temas de cultura, equipamos muchos de los lugares e invertimos en 

alguna parte de la remodelación. 

Ahorita vamos a invertir todavía más porque preguntaban si fueron vandalizados nuestros 

espacios, sí, sí fueron vandalizados todos los Centros de Desarrollo Comunitario. 

Teníamos un salón De la Rosita, que realmente hasta las tazas de los baños se llevaron, 

tenía una cocina muy bien equipada, no tiene nada y además por el sismo de 2017 este 

espacio ya fue catalogado como de alto riesgo y se va a  tener que demoler ese espacio. 

Entonces, tenemos muchos espacios que tenemos que remodelar, así es que el dinero no 

se perdió, simple y sencillamente se reorientó. 

Con respecto a lo del Hospital Canino, a lo mejor expresamos mal, no es propiamente un 

Hospital Canino, es muy pequeño nuestro Centro de Atención Canina, a lo mejor lo 

expresamos mal en el informe, más bien lo que estamos haciendo es reforzar sus 

quirófanos, queremos poder brindar mayor atención en los quirófanos, en donde se hacen 

esterilizaciones, cirugías y algunas otras cosas en atención a las mascotas. En ese 

sentido vamos a estar trabajando.  

El diputado Martín Padilla me pregunta sobre participación ciudadana, específicamente 

sobre lo que son los SUACS. Quiero decirle que este es un tema bien interesante con el 

que nos encontramos en la alcaldía de Azcapotzalco. 

Miren, el SUAC es un programa que es poco útil porque no es muy maleable, no es muy 

manejable, las peticiones van entrando y se individualizan, cuesta mucho trabajo hacer 

una síntesis de lo que están pidiendo las personas, entonces, ya lo señalaba la alcaldesa 

Lía Limón, una petición sobre el mismo tema se nos convierte como si fueran muchas 

peticiones y luego hay que estarlas buscando porque a lo mejor se dieron en diferentes 

tiempos, entonces eso lo tenemos que hacer manualmente y se tiene que hacer desde el 

área de Innovación, como llega, después de ahí a las demás áreas, es difícil que ellos se 

están metiendo y lo puedan estar sintetizando. 

Lo que nosotros hemos hecho es ir abatiendo muchas de estas peticiones a través de los 

Lunes Cívicos, Martes Vecinales, Miércoles Ciudadanos, Jueves de Seguridad, los 

Viernes de Reactivación Económica, Sábados de la Unidad y los domingos que vamos a 

las cuestiones más culturales y deportivas, entonces tratamos de irlos juntando e ir 

contestando de un jalón muchas de estas peticiones. 
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Pero sí quiero decirles que cuando entré a la alcaldía de Azcapotzalco, al 30 de 

septiembre de 2021 teníamos un rezago no de 40 días, como dice la ley, teníamos un 

rezago desde 2019 que se echó a andar, esto dicho por la ADIP, no por nosotros, 

teníamos 65 SUACS sin responder al 30 de septiembre de 2021. 

Ya hemos hecho un abatimiento de muchos de estos rezagos porque aun cuando son 

cuestiones de 2019, en la que a lo mejor estaban pidiendo una pipa de agua, sigue 

apareciendo ahí como un pendiente; en donde se estaba reportando a lo mejor un árbol 

que ya podamos o ya talamos, se seguía reportando como un pendiente.  

Entonces, cada que hacemos una acción ahora tenemos que retroceder hasta 2019 para 

ir abatiendo el rezago de 65 mil SUACS no atendidos en 2019, 2020 y 2021. Lo que 

nosotros tenemos hoy, como lo informo en el documento que les hice llegar, son cerca de 

5 mil lo que tratamos, tratamos de irlos resolviendo y muchos de ellos los vamos juntando 

con lo que viene anteriormente y, como les digo, con los programas de los siete días 

vamos abatiendo muchísimos de ellos. 

Entonces, sí les pedimos paciencia, estamos atendiendo SUACS que en su momento no 

eran exactamente los que nosotros teníamos, que no tuvieron ninguna respuesta y que no 

sabemos en qué circunstancias quedaron, porque además nos lo pidieron como una 

obligación, o sea nosotros decíamos por qué no hacemos borrón y cuenta nueva, la gente 

va a volver a pedir las cosas si no se atendieron, “no, tienen que dar respuesta a los 65 

mil”, y estamos dando respuesta. 

En seguridad ciudadana, alarmas vecinales, la App, yo le quiero decir que el Programa de 

Alarmas Vecinales yo lo implementé hace 21 años, fue un programa muy exitoso, no ha 

dejado de ser vigente y la gente lo sigue pidiendo. Inclusive ahora en presupuesto 

participativo más de 20 unidades territoriales tengo entendido optaron por solicitar 

alarmas vecinales y cámaras para que sean instaladas en sus unidades territoriales. 

Yo creo que la tecnología si no es supervisada por los humanos simple y sencillamente no 

sirve. En este caso yo creo que el compromiso con la tecnología es que lo estemos 

supervisando, en aquella época fue muy exitoso, el Programa de Alarmas Vecinales se 

siguió utilizando.  

Quiero decirles que la administración pasada me dejó en total 6 mil alarmas vecinales que 

estamos nosotros transformando por el dígito y las estamos llevando a los hogares, 

hemos empezado por llevarlas a las escuelas, a las iglesias, a los espacios donde hay 
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mucha gente para que puedan ser funcionales, principalmente las escuelas, mercados 

públicos, espacios deportivos, en fin para que tengan una alarma vecinal. 

Nosotros estamos segurísimas que vamos a tener éxito porque le vamos a dar 

seguimiento personalmente y esto nos va a ayudar muchísimo para coordinarnos en las 

Mesas de la Paz con Seguridad Ciudadana y la Fiscalía. 

Además quiero decirles que este Programa de Alarmas Vecinales la ciudadanía lo usa 

mucho también para reportar otras cosas, muchas emergencias de salud cuando piden 

ambulancias, cuando una persona se cayó, cuando alguien fue atropellado, muchísimas 

cosas, por ahí nos reportan hasta fugas de agua, árboles caídos, todo nos reportan, 

entonces a mí me parece un buen programa. 

La App casi no la usa la gente, yo no sé si le haga falta mayor difusión o alguna situación 

de ese estilo, casi no la usa la gente, entonces en ese sentido quiero decirles que creo 

que el problema más fuerte que tenemos ahí es a lo mejor una mayor difusión. 

La gente actualmente usa para denunciar o para pedir auxilio el CARE en principio y, dos, 

el 911. Yo quiero decirles que ya llevamos ahorita un promedio de 600 y tantas alarmas 

vecinales colocadas y transformadas, cuando llegué teníamos 200 y tantas, pero la gente 

pide ese programa, entonces nosotros nuestro empeño es que funcione. 

Me dicen que ya se me acabó el tiempo. Ya nada más para terminar con las respuestas al 

diputado Martín Padilla, me gustaría decir que el Programa Cero Alcohol, Cero Drogas en 

los Deportivos nos ha costado mucho trabajo, realmente es una costumbre muy 

arraigada, especialmente desde hace muchísimos años que después de los juegos la 

gente se queda a consumir alcohol; nos ha tocado en ocasiones sacar a las personas que 

se quedaban haciendo la fiesta hasta las diez, once, doce de la noche, porque cuesta 

mucho trabajo hacerlo. 

Hemos tenido mucho éxito, hemos tenido mucho disgusto por algunas personas, pero en 

general hemos tenido mucho éxito, se disminuyó mucho el consumo de alcohol. 

Principalmente quiero decirles que ya las personas entraban con sus carros y en sus 

cajuelas ahí vendían las cervezas, se hacía la gran fiesta. 

Ahora ya no hacemos eso, hemos tenido personas que se remiten al Juzgado Cívico 

porque están tomando en nuestros deportivos, creo que esto nos ha ayudado también a 

bajar mucho el índice de violencia y hacer que los deportivos sean utilizados como quiere 

la ciudadanía, para la gente y que vayan con sus familias, estamos hablando 
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especialmente de sábados y domingos, entonces creo que en ese sentido ahí la llevamos, 

paso a paso vamos avanzando y no vamos a cesar en lograr que el Programa Cero 

Alcohol tenga éxito, sí está funcionando.  

Ya nada más para terminar esta fase, yo creo que en la siguiente responde lo de los 

diputados que no he podido responder, los trabajadores de limpia y este problema que 

tuvimos, mire, en realidad cuando una compra la vara de perlilla procura que sea por un 

año. Cuando yo llegué, la vara de perlilla que tenía era para el mes de octubre, a lo 

mucho medio mes y además no tuvimos un presupuesto adicional para comprar mayor 

vara de perlilla, entonces teníamos que ir sacando de dónde íbamos encontrando 

economías e íbamos comprando la poca que podíamos, esto empezó a disgustar porque 

nos decían en los campamentos que no les gustaba que les lleváramos en lugar de la 

dotación mensual la dotación semanal que les estábamos llevando en un momento 

determinado, ese fue el disgusto, llegó un momento en que ni siquiera nos quisieron 

recibir esa dotación semanal, pero ahorita creo que eso ya se ha regularizado, ya hicimos 

una de las primeras licitaciones, ya se ha regularizado, ya hay suficiente vara de perlilla. 

Sin embargo, también debo de decir que ese paro eran camiones de limpia de otras 

alcaldías, creo que también hay que ser un poco más objetivos, inclusive la ciudadanía 

que se encontraba un vehículo atravesado, en donde decían que estaban haciendo el 

paro porque no les daba yo material, les decían “vete a tu alcaldía porque no eres de 

ésta”, así eran los camiones que nos estaban haciendo el paro. 

Yo creo que hoy ya estamos trabajando con la Sección I, nos hemos reunidos bien con el 

dirigente, ya compramos vara de perlilla, ya no se les está surtiendo cada semana, ya 

hemos podido con el presupuesto 2022 darles la vara de perlilla como ellos quieren, 

mensualmente la dotación y estamos ahorita, no sé si ya pasó o estamos todavía, pero la 

licitación para dotarles de todas las demás herramientas y materiales que requieren, así 

es que yo espero que pronto con todo esto tengamos un gran apoyo de esa sección para 

que Azcapotzalco se vea limpio. 

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, alcaldesa. 

Si podemos continuar con el desahogo de la sesión, diputado Villanueva, por favor. 

EL C. SECRETARIO.- Por supuesto, diputada. 

Las intervenciones de la segunda ronda serán hasta por 5 minutos por cada grupo o 

asociación parlamentaria, por lo que solicitamos que al escuchar el nombre de la 
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asociación o grupo parlamentario la persona legisladora a cargo de la participación 

respectiva lo haga.  

Por la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas, le damos el uso de la palabra a la 

diputada Xóchitl Bravo, por favor adelante diputada. 

LA C. DIPUTADA XÓCHITL BRAVO ESPINOSA.- Muchas gracias, diputado Secretario. 

Alcaldesa Margarita Saldaña, un gusto recibirla y más porque usted fue legisladora en la 

Legislatura pasada y entiende mucho de la necesidad que se requiere de dotar de 

información a este Congreso respecto de temas importantes que tienen que ver con el 

interés de las distintas ciudadanas y ciudadanos de cada una de las alcaldías. 

Obviamente a partir de la exposición que hace mi compañera Nancy Núñez, nosotros en 

la Comisión de Participación Ciudadana, en la que estamos integradas varias diputadas y 

diputados de distintas fracciones parlamentarias y asociaciones, vemos que no hemos 

dotado de la información necesaria o suficiente a las COPACO, a las comisiones de 

vigilancia, a las comisiones de supervisión que tienen que ver con el presupuesto 

participativo 2020 y 2021.  

Entendiendo que el presupuesto participativo es recurso público y es una pequeña 

fracción que tienen las y los ciudadanos para poder disponer de la realización ya sea de 

una obra o servicio en cada una de sus comunidades par mejores mejoras, decirle que en 

el mes de diciembre hicimos una mesa de trabajo en este mismo espacio, donde 

invitamos a todos los responsables que tenían que ver con el tema del presupuesto 

participativo, con el Instituto Electoral de la Ciudad de México para que pudiéramos sacar 

a buen puerto el presupuesto participativo 2020-2021. 

Remitimos a la alcaldía, le pido me permita entregarle ahorita copia de los oficios que 

fuimos entregando, uno en el mes de noviembre, el 8 de noviembre del 2021 y otro el 8 de 

febrero del 2022, donde pedíamos información específicamente de estos presupuestos. 

No hemos recibido información al respecto. Entonces, se los quiero entregar, entiendo el 

tiempo es muy poco, pero sí hay muchas inquietudes de parte de varias vecinas y vecinos 

y más porque desde el Congreso, desde las alcaldías creo que un trabajo que tenemos 

que hacer de manera conjunta es fomentar la participación de la ciudadanía y adoptar 

todos los mecanismos de participación, los presupuestos participativos, las consultas, la 

revocación de mandato, como instrumentos propios de la ciudadanía. 
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Entonces, para poder lograr esto obviamente requerimos de la información porque, así 

como ustedes en las alcaldías son el primer contacto, también los representantes 

ciudadanos son a quienes de manera constante y de manera permanente les reclaman, 

más también porque no han sido invitados a los procesos o no fueron invitados a los 

procesos de adjudicación o contratación y no se les pudo dotar de la información de los 

alcances del presupuesto participativo. 

Entonces, sí es muy importante que nosotros en el Congreso podamos contar con esta 

información porque es mucha la información, las solicitudes que nos llegan a la Comisión 

de Participación Ciudadana. 

En cuanto al presupuesto participativo 2022, igual presentamos un punto de acuerdo 

emanado desde la propia Comisión que tiene que ver con dotar de mecanismos 

transparentes respecto a las dictaminaciones o redictaminaciones de los proyectos de los 

presupuestos participativos.  

También le pedimos nos pueda apoyar con esta información porque aunque hubo un 

incremento de participación del 14% al 19% en el presupuesto 2022, sí es importante que 

la gente pueda tener la información suficiente. 

En este tema creo que lo que nosotros necesitamos es hacer una evaluación puntual de 

cómo ha evolucionado el presupuesto participativo en la alcaldía Azcapotzalco, debido a 

que fíjese que fue una de las pocas alcaldías que se acogió al transitorio del 2019, donde 

el presupuesto participativo fue destinado para alguna otra obra o servicio, que fueron 

14.9 millones de pesos, es una cantidad considerable y que desafortunadamente de esto 

no tenemos información al respecto.  

Entonces, quisiera solicitar que nos puedan enviar la información requerida tanto en los 

oficios que fueron entregados como en los puntos de acuerdo presentados en el pleno de 

este Congreso de la Ciudad. 

Saludar, se ve la diferencia cuando se trabaja para el beneficio de la gente, aprendemos 

de manera constante de comparecencia a comparecencia, la alcaldesa anterior decía “yo 

no hago procedimientos que tienen que ver con verificaciones administrativas”, y usted sí 

lo hace. Entonces, creo que esto nos da muchas cosas de ir entendiendo cómo se van 

gobernando las alcaldías. 

Muchas gracias por estar aquí. Gracias, diputado Secretario. 
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EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada Xóchitl Bravo. 

Por la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad, le damos la palabra 

al diputado Martín Padilla. Por favor, diputado. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Muchas gracias, diputado 

Secretario. 

Primero agradecerle a la alcaldesa sus respuestas de la primera participación que tuve. 

En esta segunda participación quisiera profundizar en dos temas que han llamado la 

atención sobre circunstancias que tienen que ver directamente con decisiones que pasan 

por usted y su equipo de colaboradores. 

La primera de ellas tiene que ver con los trabajadores de Nómina 8, quienes han 

denunciado que han sido asignados a diferentes funciones de las cuales ellos no estaban 

asignados y que no tiene que ver con la contratación por la que fueron seleccionados, ya 

que las funciones de ese tipo de colaboradores son administrativas y han reportado que 

han sido asignados a labores de limpieza de espacios públicos y limpieza de sanitarios. 

Al respecto, es importante recordar que antes de ser trabajadores son personas y que no 

merecen ser violentadas laboralmente, por lo que me gustaría que ahondara sobre el 

estatus de esta situación en la alcaldía a su cargo. 

En días pasados presenté un punto de acuerdo precisamente en este sentido de los 

compañeros de Nómina 8, para que se nos envíe la información sobre el estatus en el que 

están. 

En segundo lugar, me gustaría saber qué acciones tomará al frenar el crecimiento 

desmedido del comercio en la zona del centro de Azcapotzalco. Se tiene información de 

que esto ha beneficiado a funcionarios de su administración, en concreto nos referimos a 

Jerson Florencio Contreras Martínez, quien figura en el organigrama de su administración 

como Jefe de la Unidad Departamental de Fomento a la Participación Ciudadana, que es 

señalado como la persona que otorga las concesiones para que esto ocurra. 

También una petición que ha llegado, el tema de nepotismo que se da en diferentes áreas 

de la alcaldía, pero le agradecería su atención y esperar sus valiosas y puntuales 

respuestas. 

Es cuanto, diputado Secretario. 
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EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado Martín Padilla. 

Vamos a darle la palabra al diputado Víctor Hugo Lobo, por el grupo parlamentario del 

Partido de la Revolución Democrática. Por favor, diputado. 

EL C. DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOBO ROMÁN.- Gracias, diputado Secretario, 

diputado Villanueva; diputada Presidenta. 

Bienvenida, alcaldesa y amiga por supuesto a esta su casa, su casa porque muchos años 

ha sido ésta su casa y hoy la tenemos en esta nueva encomienda de alcaldesa. 

Primero, reconocer que ha aplicado a quienes la conocemos como una mujer 

comprometida, con vocación profesional, que ha aplicado esas cualidades con mucho 

compromiso para el servicio público y creo que se nota en los resultados que ha tenido su 

alcaldía en estos primeros seis meses. 

De acuerdo al informe que nos presenta, desde el grupo parlamentario del PRD 

saludamos la política social que se viene impulsando, creemos que es la correcta, 

favoreciendo a los sectores más vulnerables con algunas acciones. En ese sentido 

reconocer que hay un programa que usted tiene, que son las Casas Violeta y las Patrullas 

Violeta, casa de emergencia para atención de las mujeres.  

En algún momento algunos de nosotros con alguna responsabilidad igualmente en una 

alcaldía, lo complicado de crear un espacio, un albergue para las mujeres que son 

violentadas, que son víctimas de violencia doméstica, el darles un refugio, una alternativa, 

sin que tengan la capacidad de ser ubicadas por la familia o poderla aislar en esta 

condición, es un tema complicado, entiendo que por ahí va la tarea y más cuando 

desafortunadamente a nivel nacional todos estos albergues que se tenían con las mujeres 

violentadas fueron cancelados.  

¿Cómo está funcionando este espacio, cómo surge como un oasis de atención a las 

personas que son violentadas? Si nos pudiera platicar cómo funciona, seguramente para 

poder implementar alguna política o alguna reforma que pudiera generar que en la ciudad 

se fuera replicando en algunas otras alcaldías. 

De igual manera vemos que justo el día de ayer celebrábamos en la capital, con todos los 

avances que hemos dado desde la izquierda, el tema del fortalecimiento, reconocimiento 

e inclusión de las personas de la comunidad LGBTTTI. Hemos visto porque de muchas 

alcaldías nos han buscado que se quieren inscribir al torneo, hay un torneo ya famoso que 
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está realizando, muy recurrente y que hemos visto que ha tenido un éxito importante, si 

nos puede platicar, porque también con un partido, por supuesto en una gran alianza, 

pero a veces se pensaría que desde un proyecto, Acción Nacional pudiera no estar con 

toda esa disposición para incluir y crear políticas públicas, que nos pudiera platicar cómo 

funciona, cómo creó esa idea y cuánta gente está participando. 

En un tema más, en relación al tema de la infraestructura urbana, todos vivimos en esta 

ciudad y estuvimos muy atentos de su trabajo con un problema importante que se dio, un 

incendio en la zona de Industrial Vallejo, sin embargo afortunadamente no hubo víctimas 

qué lamentar, sin embargo fue un incendio que duró varios días, creo que diez o doce 

días para que los bomberos salieran de esa zona.  

Viene mi pregunta en el sentido de que finalmente en el Programa Parcial de Desarrollo 

Urbano Vallejo, que fue dictaminado el año pasado, esta zona aparece también todavía 

con un uso de suelo y una zonificación industrial, sin embargo reconocer que hay 

condiciones de alto riesgo de manera reiterada con fenómenos químicos. 

Obviamente como una oportunidad, como un reto, como una acción estratégica a 

resolver, se plantea el tema, ahora que hay que fortalecer, cosa que nosotros coincidimos, 

en el que hay que ir fortaleciendo y redensificando algunas zonas que han cambiado ya 

su vocación de servicio más industrial por comercial o más comercial por habitacional, 

¿cómo se viene trabajando y cómo garantizar que estas acciones que vienen en el Plan 

de Desarrollo Urbano, este programa parcial se vayan atacando y si ha habido algún 

avance con lo que ahí se ha establecido de acciones para garantizar que no se den este 

tipo de riesgos? 

¿Particularmente qué acciones en materia de gestión de riesgos y protección civil se han 

implementado por parte de la alcaldía? En esta condición entiendo que no hay un gran 

diagnóstico de todas las zonas industriales, de cuáles son los riesgos que tienen todas 

estas industrias y que pudieran generarse, con la aplicación de este Programa Parcial que 

venimos comentando, el cual sabemos que existe y es una de las zonas industriales más 

importantes. 

Si se tiene una comunicación permanente con estas industrias, cómo se viene trabajando, 

porque entiendo que no había un diagnóstico de cuáles eran las condiciones de riesgo de 

todas estas industrias y ni siquiera también si tenían tanques de agua o tenían todas 
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estas condiciones. Estamos un poco en un atlas ahí que no tenemos un diagnóstico 

exacto en la ciudad. Si nos pudiera comentar esto. 

Viene todo un programa para la ciudad que venimos construyendo por supuesto desde la 

Ley de Planeación para reformar y proyectar una ciudad con una nueva condición de 

desarrollo urbano, pero a usted que le tocó esta condición vivirla, cómo resolverla, cómo 

atenderla y cuáles son esos espacios de oportunidad, pero también los retos que hay que 

resolver antes de modificar un plan como éste. 

Por sus gentiles respuestas, gracias y nuevamente bienvenida, licenciada Margarita 

Saldaña. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado Víctor Hugo Lobo. 

Le damos ahora la palabra al diputado Carlos Joaquín Fernández, por el grupo 

parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. Por favor, diputado. 

EL C. DIPUTADO CARLOS JOAQUÍN FERNÁNDEZ TINOCO.- Muchas gracias. 

Relativo al numeral 5 de su informe, referente a acciones en materia de protección civil, el 

estado que guarda el Atlas de Riesgo en el Programa de Protección Civil de la 

demarcación territorial, me parece que en este numeral tendría que integrarse un punto 

específicamente para la unidad habitacional Pantaco y las unidades habitacionales que 

están en alto riesgo de derrumbe, también como Jardines de Ceylán, Xochináhuac, 

etcétera. 

Por ejemplo, subí un punto de acuerdo para que la unidad habitacional Pantaco fuera 

parte del programa de reconstrucción, en donde los vecinos siguen luchando contra la 

burocracia engorrosa que se les ha negado la integración al programa de reconstrucción, 

aun cuando han cumplido con todos los requisitos. 

Esta unidad habitacional, que también tengo entendido que usted también ya visitó la 

unidad Jardines de Ceylán, es un tema urgente, es un tema en donde tendríamos que 

revisar los programas internos, también los mecanismos del programa de reconstrucción, 

porque si bien es cierto que hay fallas geológicas y también hay fallas estructurales que 

son anteriores, los vecinos están en alto riesgo de un colapso; si bien la alcaldía no 

cuenta con las facultades para que la unidad ingrese al programa de reconstrucción, sí 

puede realizar un monitoreo constante en donde pueda evitar una tragedia y coadyuvar 

con las autoridades del gobierno central. 
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Así que mi pregunta sería: ¿Además de estas acciones que hemos mencionado en su 

informa, qué otras acciones podrían poner en marcha para que los inmuebles en alto 

riesgo, que hay varios en Azcapotzalco, puedan ser atendido o qué podemos hacer para 

cerrar filas en ese tema? 

En el tema de seguridad pública, si bien es cierto, como usted mencionó, el nivel de 

percepción es alto, los índices delictivos han disminuido, actualmente 80% de los módulos 

de policía se encuentran abandonados. Para bajar este nivel de percepción de 

inseguridad ¿no cree usted que sería viable recuperar estos espacios?  

Muchos son de Secretaría de Seguridad Ciudadana, me queda claro, pero hay unos que 

son mixtos, son híbridos con participación ciudadana, pero he visitado, varios de estos 

módulos están en el abandono total, inclusive en tema de infraestructura están 

pésimamente y, como se ha hecho en la alcaldía Miguel Hidalgo, donde se han 

recuperado el 33% de módulos de seguridad, aunado a las alarmas vecinales, al blindaje 

de Azcapotzalco, a la compra de patrullas, podría ser una estrategia para tener mayor 

presencia de los efectivos en esos puntos. 

Por ejemplo en Coltongo, usted conoce la zona, es de alto riesgo, el módulo de seguridad 

está aquí, no estoy diciendo en su administración, en la pasada, mataron a una persona a 

dos metros del módulo de seguridad, pero no había policía, entonces yo creo que 

tendríamos que reactivar esos módulos para coadyuvar con la seguridad. 

Es cuanto.  

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. 

Le vamos a dar el uso de la palabra a la diputada Gabriela Salido Magos, por el grupo 

parlamentario del Partido Acción Nacional. Por favor, diputada.  

LA C. DIPUTADA MARÍA GABRIELA SALIDO MAGOS.- Muchas gracias.  

Yo voy a ser muy breve porque los temas justamente que traté se quedaron en el tintero 

porque no le dio el tiempo suficiente. Entonces yo preferiría, si es posible, que mi tiempo, 

si así lo requiere la alcaldesa, pueda utilizarlo para poder dar respuesta a todas las 

preguntas, entonces se desahoguen los temas y me esperaría a mi tercera ronda.  

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada Gabriela Salido. Todo se puede si 

estamos de acuerdo todas y todos. ¿Verdad? Diputada Presidenta. No me quiero saltar a 

la autoridad de estas Comisiones Unidas. Muy bien. 
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Vamos entonces a darle el uso de la palabra a la diputada Nancy Marlene Núñez por el 

grupo parlamentario de MORENA. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA NANCY MARLENE NÚÑEZ RESÉNDIZ.- Gracias. 

Sin duda uno de los ejes fundamentales y de una agenda propia es el tema que tiene que 

ver con derechos humanos, equidad de género, perspectiva de género, atención a 

cualquier tipo de violencia. Yo veo con buenos ojos que se sigan manteniendo acciones 

que ya se habían dado, como la Casa de Emergencia, que esta Casa de Emergencia ya 

tiene varias administraciones y hoy es un buen espacio que, coordinado con el Centro de 

Justicia o con las LUNAS se puede canalizar a nuestras vecinas, que se sigan 

manteniendo acciones como la Casa de Emergencia, como las Patrullas Violeta, el 

Módulo de Primer Contacto, la Campaña de Prevención en Violencia, las Pláticas en 

Derechos Humanos y las acciones que nos están enunciando aquí que se venían 

realizando. 

A mí un poco sólo me preocupan dos cosas: en torno al Módulo de Atención de Primer 

Contacto, que se hizo desde la administración pasada, ahora sigue, pero lo que nosotros 

tenemos conocimiento es que esa jefatura de unidad departamental de igualdad de 

género y derechos de las mujeres a una vida libre de violencia está actualmente ocupada, 

el titular es hombre. Saber si hay, digo, no es que los hombres no puedan atender, pero si 

tiene el perfil para que pudiese estar atendiendo un área tan importante como ésta, si se 

tiene la experiencia, ya que son muy delicados los temas que tratamos con nuestras 

vecinas en temas de violencia. 

También, dado que en el informe se expresan diversas acciones, si se ha realizado, 

porque hay un manual que contempla que se tiene que tener un diagnóstico sobre la 

situación de violencia, si actualmente la administración cuenta con un diagnóstico 

actualizado para saber cuál es la situación de violencia en nuestra alcaldía para las 

mujeres. 

De acuerdo a la gaceta publicada el 17 de enero, donde se establece el Manual de 

Integración y Funcionamiento del Consejo Interinstitucional para el Derecho de las 

Mujeres y Niñas a una Vida Libre de Violencia, se establecen criterios de operación y 

procedimiento para la atención y prevención de violencia contra las mujeres y niñas, una 

de las atribuciones es estar estudiando la situación de las mujeres. Si actualmente se 

cuenta con algo sobre este tema. 
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En el marco del 17 de mayo, que vivimos el día de ayer, está muy bien también que sigan 

con la Copa LGBT, que sabemos que la compañera Noemí Arzate lleva muchos años 

realizándola, que se lleve a cabo, pero qué otras cosas permanentes que no sólo tengan 

que ver como una acción de algún evento o algo se realizan para erradicar cualquier 

discurso de odio, de discriminación a la población LGBTTTIQ+. 

En el tema de atención ciudadana, reconocemos la dificultad de atender todos los 

SUACS, que es un sistema complejo. Hemos visto algunas bardas en donde además se 

señala que por SUAC levanten la petición por un número de whatsapp. Entonces, saber 

cómo se está sistematizando esta información, cuáles la protección de datos también, 

porque debe de estar protegida y cuál es como ya el acumulado entre las dos plataformas 

que están manejando, porque lo que de manera institucional se maneja es el SUAC. 

Saber también, si no nos dan en la siguiente intervención, en el tema de la información 

sobre el Concejo. Lo que nos señala el artículo 87 de la Ley Orgánica de Alcaldías es que 

las sesiones ordinarias se deben llevar a cabo por lo menos una vez al mes y lo que se 

nos ha informado es que han tenido dos sesiones extraordinarias, una ordinaria y una 

solemne.  

Saber las situaciones por las cuales no ha sesionado el Concejo de Azcapotzalco, 

tenemos noviembre que fue la última, diciembre, enero, febrero, marzo, abril, mayo, o sea 

por qué no se ha sesionado, cuáles son las razones de las sesiones ordinarias, porque 

además ahí tenemos mecanismos muy importantes como la Silla Ciudadana, que permite 

darle voz a vecinos y vecinas que puedan ir a expresar en ese sentido sus inquietudes. 

En materia de cultura es otra de las inquietudes que nos han expresado, subimos un 

punto de acuerdo, alcaldesa, sobre la Casa de la Palabra José Emilio Pacheco, que se 

dio una intención de convertir este espacio cultural en espacio administrativo. 

Hace unos días todavía, hace tres días, tenemos las imágenes, con gusto las 

compartimos, nos mandaban las imágenes de que en los espacios o hay bicicletas o han 

sido espacios para almacenar tapitas, que me imagino están recolectando para estas 

causas, y que actividades de este centro se han dejado de dar porque hay actividades, 

como la yoga, que por el espacio ya caben tres, cuatro persona, no más. 

Entonces, creo que el tema de conservar nuestros espacios culturales para lo que son, 

espacios culturales, talleres, exposiciones, es vital.  
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Nos han comentado que hay situaciones similares en Casa de Cultura y en algunos otros 

recintos. Entonces, sí solicitar que se verifique el estado de los espacios culturales y sean 

utilizados como esto. 

El gremio cultural en Azcapotzalco es muy importante, tenemos grandes colectivos, 

tenemos grandes artistas, tenemos una gran historia, un gran patrimonio, que creo que 

los espacios deben estar abiertos para todos y todas ellas.  

En el tema del deporte que también nos preocupa mucho, me parece muy bien el 

mantenimiento a los espacios, conocemos la situación que guardan los deportivos, por 

supuesto. Pero hemos tenido mesas de trabajo, a solicitud de diversos gremios 

deportivos, con la alcaldía, en donde hay una inquietud porque hubo un incremento en las 

cuotas que se les cobraban a los maestros, ligas. Saber si esto ha dado un resultado, 

cuánto ha sido el recaudo de más que se ha dado en el incremento a los profesores, 

profesoras, etcétera y si esto sí se ocupará o se ha ocupado en un mantenimiento, porque 

ellos refieren de nos aumentan las cuotas pero seguimos igual. Entonces exponer eso. 

Además invitar de manera muy respetuosa, verificar el trato de algunos funcionarios del 

área de deportes con mucho respeto, a mí me ha tocado se hostigada cuando visito un 

centro deportivo y los vecinos nos han manifestado varias inquietudes de cómo se ha 

tratado a maestros, profesores, usuarios por personal principalmente de estructura del 

área de deporte. Yo sé que no es un tema de usted, que no podemos luego tener ojos 

sobre todo, pero invitar a que tengan un trato más cordial, no de hostigamiento, no de 

persecución, a mí me ha tocado vivirlo.  

Hoy nos comentan, hace unos minutos recibo que lamentablemente falleció un profesor 

del deportivo Reynosa, que era además personal de base, entiendo, porque lo hacían ir, 

porque no le creían que estaba enfermo y creo que ahorita hay un conflicto en el 

deportivo, todavía no tenemos bien la información, pero hacer esta invitación y que 

busquemos que si se incrementan las cuotas cómo apoyamos también a nuestros 

deportistas, o sea, Azcapotzalco tiene grandes boxeadores, en béisbol es buenísimo, o 

sea cómo les ayudamos a darles uniformes, a darles un incentivo. En algún momento en 

alguna administración se dieron becas para nuestros y niñas que practicaban un deporte, 

entonces revisar alguna política que sí el recaudo, pero poner en el centro de la mesa que 

el deporte es un derecho. 

Muchas gracias. 
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LA C. PRESIDENTA.- Gracias a las diputadas y a los diputados. 

Alcaldesa, tiene usted el uso de la palabra hasta por ahora 25 minutos, por la diputada 

Gaby, para poder responder a todas las preguntas y las dudas que tienen aquí los 

compañeros diputados. 

LA C. LIC. MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- Voy a tratar de ser rápida. 

Hace un rato me quedé con la diputada Polimnia Romana, ella preguntaba sobre las 

escuelas vandalizadas, el entorno de las escuelas, de seguridad y las políticas respecto 

que estamos tomando en este sentido, quiero comentarle que las escuelas en general del 

sistema de la SEP no tengo yo un reporte de que hayan sido altamente vandalizadas, 

creo que más bien tienen mucho deterioro, es decir, por mucho tiempo se quedaron sus 

cisternas sucias, se fue acumulando ahí agua que ya no se utilizaba, hemos estado 

entrando a las escuelas a lavar sus cisternas, en el marco  del lunes cívico las visitamos y 

estamos arreglándolas bebederos, baños, puertas, etcétera, algunas de esas escuelas 

van a entrar en el programa  de obra por contrato en donde se les va a hacer 

impermeabilización, muchas necesitan impermeabilización, algunas van a tener 

arcotechos y algunas otras cuestiones. 

Tenemos dentro del programa de lunes cívico algo que se llama escuela segura, entonces 

cada vez que hacemos una visita a una escuela la vamos adhiriendo a nuestro programa 

que es un poquito parecido al Sendero seguro, en donde tratamos de que ya vaya ahí una 

célula de policías auxiliares, tenemos muy poquitos policías auxiliares, no nos va a 

alcanzar para las 197 escuelas, así que ya estamos viendo implementar con los mismos 

padres de familia algún tipo de comité de seguridad vial principalmente, ya empezamos a 

platicar con algunos de ellos, pero por lo pronto estamos dejando células de policías para 

que nos ayuden por lo menos en la entrada y la salida de las escuelas. 

Quiero también comentarle y aquí ya llevamos 33 escuelas entre preescolares, primarias 

y secundarias, también en el mismo marco del lunes cívico ya que estamos ahí se les 

hace toda la señalización y a la parte de balizamiento, topes, cuidado, escuela, 

precaución que se puede hacer alrededor y con el área de tránsito y movilidad hemos 

estado reportando la necesidad de algunos semáforos y algunas otras cosas que nos pide 

la ciudadanía, así es que es lo que estamos haciendo en la mayoría de las escuelas para 

que estén seguras y que no tengan mucho problema, entonces son las cuestiones que 

estamos implementando en estas escuelas. 
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El diputado Carlos Hernández nos pregunta sobre las horas en los deportivos y las 

condiciones en las que se encuentran, realmente sí hay un deportivo especialmente el 

Victoria de las Democracias que su cancha que estaba con duela se le prestó a una 

organización que parece que a principios era un buen fin, pero nos acabó perjudicando la 

cancha, la duela, se le prestó para que resguardara ahí bicicletas que se pretendían 

hacerlas catarinas de Azcapotzalco y la verdad es que se quedaron ahí toda la pandemia, 

les llovió, tenemos una invasión de palomas, etcétera, el piso ya se pudrió pues era 

madera, y entonces va a entrar en el programa de rehabilitación tanto ese espacio como 

el que tenemos también con duela en el deportivo Azcapotzalco, porque sí se les mete el 

agua y esto provoca que la duela se eche a perder, así es que va a entrar, esos son 

mantenimientos mayores, sin embargo, ah, y el deportivo Ceylán también vamos a 

trabajar en él. 

En el caso de la red hidráulica, esto lo contesto porque es una pregunta que han hecho 

varios, la red hidráulica es muy grande, ahora que hicimos la mesa de trabajo con la Jefa 

de Gobierno sobre el gabinete de agua, quiero decirles que gracias a esa mesa pudimos 

hacer que hubiera un cambio en el proyecto de la propia Jefa de Gobierno en cuanto a la 

infraestructura y la inversión que se tiene que hacer. Ella ahí anunció que este año se van  

invertir cerca de 400 millones de pesos para la red secundaria, fue uno de los cambios 

que logramos que se hiciera; sin embargo, este va a depender de medidas de mitigación, 

entonces es lo que a nosotros nos preocupa un poco porque la medida de mitigación 

viene de la mano con el desarrollador inmobiliario y  lo que tenemos ahorita es que tienen 

más de 800 millones de pesos de rezago en las cuestiones de mitigaciones inmobiliarias 

dicho por mismo SACMEX, entonces nos preocupa. 

En esta mesa de trabajo lo que se logró fue hacer un análisis, ya lo tenemos hecho con 

SACMEX, no solamente es la red hidráulica secundaria, sino también la de drenaje, se 

habla de una inversión de más de 2 mil 800 millones de pesos para que más o menos 

quedara en las zonas más conflictivas la alcaldía de Azcapotzalco, no estamos hablando 

de la totalidad, pero nosotros confiamos en  que estas mesas de gabinete de agua van a 

brindarnos buenos resultados y sí queremos que se aplique ese presupuesto en 

Azcapotzalco porque con esto abatiríamos el grave problema que tenemos de 

abastecimiento de agua. 

Con todas estas fugas que hay nos queda muy claro en Azcapotzalco que si bien es cierto 

hay una escasez de agua a nivel de la ciudad, en Azcapotzalco más del 50 por ciento del 
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agua que nos llega se nos está yendo al subsuelo y seguramente por eso tenemos tantos 

socavones en Azcapotzalco. 

Entonces confiamos mucho en eso, esperemos que así sea, porque sí el presupuesto que 

nosotros tenemos en nuestro techo presupuestal para aplicar en red hidráulica entre obra 

por contrato y obra por administración con muchos trabajos vamos a llegar a 20 millones, 

es no hacer nada, no es nada contra 2 mil 800 millones nos queda claro que no es nada. 

Entonces sí tenemos mucha fe en que estas mesas del agua van a ser eficaces y que nos 

van a ayudar mucho con eso. 

No traigo ahorita pensado una inversión en pipas, yo preferiría lo poco que tengo invertirlo 

en más tubería y otras cosas, porque creo que el sueño de los que vivimos en 

Azcapotzalco no es el abastecimiento por pipas, es el abastecimiento por nuestras 

tuberías. Entonces en ese sentido pensamos que en las épocas de estiaje o este tipo de 

cosas hemos tenido un apoyo de SACMEX, esperamos seguir contando con el apoyo de 

SACMEX en el abastecimiento de agua cuando tenemos estos problemas. 

En cuanto a toda la exposición que hizo la diputada Gabriela Salido, el crecimiento de 

desarrollos inmobiliarios y todo este tipo de  cuestiones, yo quiero decirles que sí vivimos 

una crisis en ese sentido, diputada Gabriela Salido y sí efectivamente los acuerdos de 

facilidades les dieron muchas posibilidades en este sentido. 

Yo quiero decirles que cuando yo recibo Azcapotzalco, efectivamente como  se señala  

tenemos 134 mil viviendas, crecimos muchísimo en la última década, casi todas estas 

viviendas son en condominio, lo cual ha venido a dificultar mucho las cuestiones de 

vialidades, de movilidad, de agua, de drenaje, hasta de electricidad porque a veces no se 

cambian las cosas como debería de ser. 

Cuando llegamos nos encontramos que ya había autorización para construir 4 mil 640 

nuevas viviendas, algunas son en condominios de 19, 20, 40 departamentos hasta 

algunas que llegan a más de mil departamentos en diferentes partes de la  alcaldía y en 

proceso también están en el INVI 875, es decir, ya viviendas autorizadas nuevas en 

Azcapotzalco hay 5 mil 515 en condominios, esto es en la zona habitacional y lo quiero 

juntar con la siguiente pregunta que hacía el diputado Lobo, qué va a pasar en la zona 

industrial. El plan Vallejo I que se aprobó en la legislatura pasada contempla que se 

puede llegar a crecer hasta en 13 mil acciones de vivienda, casi 14 mil  solo en la zona 
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industrial, esto nos llevaría  a tener un promedio de 50 mil nuevos habitantes en la zona 

industrial. 

Yo sí quiero hacer un llamado, ojalá hagamos  una reflexión y ahora ya la vamos a poder 

hacer  además sobre la realidad que estamos viviendo a partir de que se aprobó y a partir 

de que los industriales y los desarrolladores inmobiliarios han podido hacer uso 

precisamente de estas facilidades. Creo que el plan así como se aprobó y como se 

proyectó se anuló, es decir, ni se está invirtiendo en vivienda ni se está invirtiendo en 

industria, por qué, porque el primer efecto que tuvimos es que se multiplicó el precio, se 

fue para arriba el uso de la tierra, entonces muchos dicen me conviene más construir en 

otros lados que aquí, porque además el tipo de vivienda que se tendría que hacer ahí es 

de tipo social y entonces ya no es un negocio para un desarrollador inmobiliario. 

Pero eso ha hecho que muchos industriales, que además yo quiero decirlo así y sí lo 

quiero dejar muy claro, no lo hago con ningún afán de destruir ninguna cuestión que ya se 

haya pensado por otras administraciones, sino tratando de tener los pies muy aterrizados 

sobre la realidad. Los industriales de Vallejo, es una de las zonas que ha sobrevivido 

ahora sí que a viento y marea, porque yo agradezco que esta administración de Claudia 

Sheinbaum la haya volteado a ver, porque inclusive cuando yo fui jefa delegacional 

buscábamos por todos los medios que la buscaran a ver y siempre la respuesta era que 

esa  zona industrial su destino era desaparecer y entonces no se le invertía, no se le 

hacía nada, no se le volteaba a ver, yo logré una vez que aquí me dieran 150 millones 

para pavimentar y eso me lo autorizaron el 31 de diciembre en una de esas sesiones 

maratónicas del presupuesto, y por ahí del mes de enero o febrero ya me lo habían 

quitado porque no lo querían para la zona industrial, o sea de un plumazo me lo quitaron 

desde la Jefatura de Gobierno. 

A mí me da mucho gusto que hoy se haya volteado, que se le esté invirtiendo, porque se 

ha invertido en Ceylán y  en muchos  otros ejes importantes de la zona industrial. La zona 

industrial no va a desaparecer, yo creo que es de las cosas que tiene una mayor vocación 

en Azcapotzalco y no es como Atlampa o Vallejo del lado de la GAM y algunos otros 

lugares que sí fueron desapareciendo, aquí han sido persistentes y  están al pie del 

cañón. 

Creo que le ha servido mucho que se haya metido una parte de zona de servicios y que 

llegan tiendas como Price Shoes y algunas otras que están dando servicio. Pero yo sí 
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creo que meter vivienda va a ser ahorita asesinarla, por qué, porque los que vivimos en 

Azcapotzalco y aquí hay diputados y diputadas que viven en Azcapotzalco, saben las 

dificultades que viven los que viven en la unidad San Pablo Xalpa, los que viven en 

Pantaco, los que viven en Hogares Ferrocarrileros, los que viven en Jardines de Ceylán, 

los que viven en unidad Cuitláhuac, los que viven en Rebaul, cuál es la principal molestia, 

el tránsito de vehículos pesados. En algunos casos como Jardines de Ceylán que tienen a 

un lado SEMEX, ellos ya lo toman que qué bueno ya ni modo, aquí vivimos, nada más 

que nos ayuden un poco, pero la contaminación del aire, o sea, uno va a Jardines de 

Ceylán y el piso es de concreto, cuando no debería de ser de capitas de concreto que van 

cayendo del polvo, sí hay un alto riesgo químico en la zona, claro que lo hay y este 

incendio que tuvimos la última vez, duramos así la parte fuerte del incendio más de 10 

horas, pero nos echamos después 5 días trabajando ahí para apagar lo que llaman el 

fuego sordo, que  a cada rato salía y salía y tuvimos mucha  preocupación por la gente de 

Coltongo que estaba ahí cerca viendo que volvían a salir fumarolas y fumarolas durante 

varios días. Vamos, imagínense esto lleno de viviendas, esas 13 mil nuevas viviendas que 

quieren hacer, es decir, 50 mil habitantes más, hoy solo tenemos 8 mil habitantes en esa 

zona, entonces imagínense lo que va a significar. 

Alguna de las dos zonas no va  a sobrevivir, y yo sí creo que hay que hacer una reflexión 

y mejor darle todo el impulso que se merece la zona industrial   de Vallejo que ha 

sobrevivido, que podría ser uno de los parques industriales más funcionales no de la 

Ciudad de México, de todo México, ahí tenemos espuelas de tren, ahí tenemos Pantaco, 

ahí tenemos una unidad, tenemos Ferrovalle, tenemos Pical Pantaco, en fin, tenemos 

muchas cosas para  que sea la zona industrial por excelencia por muchos, ahí llegan 

trenes desde Estados Unidos como desde Guatemala a esa zona. Entonces yo les diría 

hagamos una reflexión, no la matemos, no ha funcionado lo que hoy se propuso, 

pudiéramos tener una mejor opción. 

Lo vuelvo a repetir, lugares para construir vivienda yo creo que puede haber muchos más 

en toda la ciudad y no exactamente en esta, creo que eso es algo que deberíamos de 

tomar muy en cuenta. Bueno, eran de las preguntas. Creo que en resumen es 

prácticamente lo que se preguntaba, cómo podemos entrarle a esa zona. 

La diputada Nancy Núñez me pregunta sobre el presupuesto participativo y su ejecución y 

algunos lugares, a lo mejor sí nos hace falta una poquita mayor comunicación, vamos a 

tratar de ser ágiles en las respuestas que ustedes nos solicitan. 
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Yo quiero decirles que prácticamente ahorita solamente traemos problemas en tres de 

esos presupuestos participativos, uno especialmente el del Jagüey, en ese ya teníamos la 

empresa, ya teníamos todo, pero problemas vecinales impidieron que se levara a cabo. 

Uno de los presupuestos era poner una reja, teníamos que ponerla pues era lo que 

querían los vecinos y otro era arreglar el sistema de bombas, como no dejaron unos poner 

la reja,  otros no dejaron poner el sistema de bombas y definitivamente no dejaron entrar a 

nuestros trabajadores, se tuvo que suspender en especial, no es de Jagüey, es de 

Pantaco, San Sebastián. Sí hemos tenido problemas con ese, lo estamos revisando 

nuevamente, estamos contribuyendo, hemos entrado en varias ocasiones a restablecer 

las tuberías que están ahí. Sí quiero decirle que esta es una empresa que ya venía 

contratada, no lo contraté yo propiamente, pero hemos trabajado con ellos, estamos al pie 

del cañón, ellos no se han negado a contribuir en las reparaciones que se requieren 

hacer, estamos trabajando en ella. 

Voy a revisar lo de los juegos, no sé cuánto tiempo tenga la queja, pero supuestamente 

nosotros ya habíamos ido a rehabilitarlos, lo vamos a volver a revisar. 

En general quiero decirles que hicimos más de 900 reuniones con los comités de 

ejecución y vigilancia y los vecinos en diferentes unidades territoriales, hicimos reuniones 

de zoom para los comités de administración, de adquisiciones y los de obras porque 

estábamos en plena época de pandemia, y  a lo mejor ahí hubo algunos problemas en 

ese sentido. Los proyectos  no viables fueron 19 en total de 2020 y 2021. 

Quiero decirles que a lo mejor ahí hay que revisar un poco la Ley de Participación 

Ciudadana o las reglas de operación, todos esos tenían que  ver con  construir casitas de 

cultura o salones de usos múltiples, pero el problema es que en dos meses no se puede 

tener una certeza sobre dónde hay que construir y esto viene muy bien especificado por la 

Ley de Obras y no se tenía certeza da la tenencia de la tierra, en algunos nos pedían 

construir en una cuchilla de una vialidad, en otros en un camellón donde no se puede 

construir porque pasan por abajo ductos de Pemex, en otros nos decían en un mercado y 

cuando fuimos a ver lo del mercado, el mercado decía si aquí construyen va a ser 

nuestro, no de la comunidad. Entonces una serie de cuestiones, entonces es muy difícil 

en tan poquito tiempo asegurar que una construcción  de esta naturaleza va a tener agua, 

drenaje, servicios, banquetas, cajones de estacionamiento y todo lo que requiere un salón 

de usos  múltiples, entonces fueron los que declaramos inviables y en todos los casos lo 

que se escogió como segundo proyecto, o sea, no fue algo que yo puse, sino que se 
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acudió a lo que venía como segundo proyecto en el orden fue lo que se eligió en esos 

casos. 

Entonces a lo mejor eso nos ayudaría a que no se desanimen tanto los vecinos cuando 

ven que el proyecto que estaban impulsando no fue exactamente el que se quería. 

Hay otros en los que precisamente por esta inviabilidad y haber escogido el segundo no 

les ha gustado y no nos han dejado  entrar a ponerlo, casi en todos los casos son 

luminarias que era el segundo más solicitado. Esperemos pronto abatir ese tipo de 

cuestiones. 

Xóchitl Bravo nos pregunta del presupuesto participativo y la mesa de trabajo que no se 

les invitó a los procesos, ya lo comenté por qué razón fue. La evaluación de cómo fue 

evolucionando, prácticamente ahorita ya hemos terminado con todos los presupuestos 

participativos y la declaración de inviabilidad ya comenté por qué fue en la mayor parte de 

los casos. 

Diputado Martín Padilla nos habla de los trabajadores nómina 8 y la asignación de 

trabajos administrativos por operativos, yo no creo que pedirles que hagan trabajo de 

limpieza o alguna cosa sea violentar su dignidad, todos los trabajos son dignos y todos 

tienen algún espacio para hacerlos. 

Yo sí quiero comentarles lo siguiente, solamente se les ha pedido que regresen a la plaza 

con que se les contrató, cuando se les contrata a los trabajadores de nómina 8 traen una 

serie de números que dice si son operativos o si son administrativos y si son 

administrativos dice en qué área y en qué lugar están contratados y si son operativos dice 

en qué área y qué trabajo tienen asignado. Yo quiero decirles que a lo mejor la pandemia 

y estas cosas hizo que mucha gente se confundiera y cuando nosotros llegamos resulta 

que casi  todos eran administrativos y muy poquitos operativos, es al revés, la gran 

mayoría de los trabajadores de nómina 8 son operativos y no administrativos y no los 

hemos violentado, se le ha pedido de la manera más cordial posible que regresen a la 

actividad por la que fueron contratados, porque luego resulta que no tenemos gente para 

hacer el otro trabajo y qué es lo que se les pide que hagan, pues a lo que estaban, 

algunos eran macheteros, otros estaban en parques y jardines, otros estaban en limpia, 

otros estaban en el área de alumbrado público, en operación hidráulica, drenaje, etcétera, 

es lo que se les ha pedido, no se le pide nada más. No violentamos a nadie, solo se les 

pide  que aquel lugar donde fueron adscritos sea al que regresen, y todavía nos falta 
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mucha gente por regresar al área que fueron contratados, porque la verdad es que 

personal administrativo tenemos muchísimo y operativo tenemos pocos, y la gente lo que 

nos pide principalmente en las alcaldías es operatividad en las calles, especialmente. 

Entonces, no pretendemos violentar a nadie. 

El comercio en la vía pública, sí quiero decir nosotros vamos a publicar ya próximamente 

las reglas, hemos platicado con muchos de los ambulantes de las diferentes áreas, vamos 

a publicar algunas reglas para operar el comercio en la vía pública. Nosotros no estamos 

dando permisos, no hay nuevos permisos, en cambio sí nos dejaron en septiembre como 

con más de 170 permisos justamente en la zona centro y ahí los tengo y cuando ustedes 

gusten los podemos revisar en la zona centro de Azcapotzalco, permisos para personas 

que ni siquiera se podrían instalar, o sea se les daba el permiso no a personas ya 

instaladas, personas que no estaban instaladas y que llegaban pues instáleme, pues 

cómo te meto ahí en medio, ustedes conocen la zona, no cabe un alfiler, entonces cómo 

le vamos a hacer para colocar nuevas personas en esa zona y son nuevos permisos de 

agosto a 2u a 28 de septiembre más de 170 nuevos permisos en esas condiciones. 

Entonces, no los estamos dando nosotros y en ese sentido esta persona que se menciona 

no está ni siquiera en vía pública y si alguien dice que le dio permiso pues que acuda con  

nosotros para que lo resolvamos, pero no está nadie autorizado, ni siquiera vía pública 

para dar nuevos permisos, por qué, porque primero tenemos que ordenar el desorden que 

hay en esa materia en Azcapotzalco, entonces ahí estamos trabajando. 

Diputado Lobo,  creo que prácticamente algunas de sus preguntas ya se han respondido. 

Efectivamente, la casa de emergencia y muchos de los programas que se hacen como las 

patrullas violeta, etcétera, son programas que heredamos, nosotros no hacemos distinción 

y no hacemos a un lado las cosas que funcionan, está funcionando y hoy nuestra 

directora está muy al pendiente de que sigan adelante estos programas. 

Lo del LGBTI es precisamente uno de estos que heredamos y claro que sí ya venía 

heredado y venía asignado a la alcaldía de Azcapotzalco como un lugar donde se iba a 

hacer pues lo estamos haciendo. Me hacen mayor precisión, es una copa con las 

disciplinas deportivas de futbol, volibol, atletismo, basquetbol, son 17 disciplinas en total, 

son los días 24, 24 y 26 de junio, es la  tercera edición en el deportivo Azcapotzalco y 

estamos invitando a todos los estados del país y ya hay tres países de América que se 

han incluido, que ya se han inscrito, incluido Estados Unidos en esta copa, entonces 

nosotros la estamos impulsando. 
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Lo demás era un poco lo que ya contesté de la vocación de la zona industrial. La verdad 

es que tenemos grandes bodegas, imagínense un incendio como el que tuvimos con 

mucha gente viviendo ahí difícil de controlar. Entonces ojalá hagamos esa reflexión. 

El diputado Carlos en su siguiente intervención nos pregunta sobre las unidades, tenemos 

5 unidades habitacionales en donde hemos detectado graves problemas de estructura, de 

socavones, de fallas geológicas, son Pantaco, Jardines de Ceylán, Novedades e Impacto 

Xochinahuac y Demet, en todas estamos ya coordinados con la Secretaría de Gestión de 

Riesgos hemos tenido una magnífica participación de la Secretaria y de todo su equipo 

con nosotros y ya hemos inclusive abordado el tema con la Jefa de Gobierno y  vamos a 

hacer una petición a la Secretaría de Obras para que se haga una proyección de cuánto 

costaría intervenirlas, porque no fueron incluidas en el programa de reconstrucción por no 

ser derivado del sismo de 2017 su daño estructural, pero no podemos quedarnos con esa 

respuesta, hay que entrarle al tema, hay que reconstruirlos porque otro sismo o una lluvia 

fuerte muchos de ellos son por socavones, pues puede ocurrir una desgracia, entonces 

estamos trabajando en ello y esperamos que pronto tengamos una respuesta favorable de 

la metodología que se utilizará para entrarle a su rehabilitación. Prácticamente de todas 

ya tenemos un diagnóstico completo, solamente ya faltaría una proyección de cuánto 

costaría y de qué fondo se tendría que sacar la rehabilitación de estos lugares. 

De los módulos de policía abandonados y los módulos de participación ciudadana sí 

tenemos muchísimos en Azcapotzalco, estamos en pláticas con la Dirección de 

Participación Ciudadana, yo ya le hice  saber a la Jefa de Gobierno, y aquí lo uno con una 

inquietud que tiene la diputada Nancy Núñez, estamos hacinados  en la alcaldía, en un 

piso que es el de gobierno tenemos 180 personas ahí metidas en un solo piso y también 

tenemos obras y también tenemos otras áreas que además son de atención ciudadana, 

entonces cada que hay por ejemplo romerías o pago de los ambulantes o alguna cosa 

así, a ese hacinamiento hay que agregarle los 7 mil, 8 mil vendedores y gente que llega 

ahí a tener que sacar sus Boucher, llevárselo, pagar y después regresar con nosotros. 

Entonces en ese sentido, yo sí quiero decirles que le hemos pedido a la Jefa de Gobierno 

que algunos de esos módulos si no se están utilizando pues que nos los presten para que 

los hagamos oficinas y no tengamos que llevar gente de un lugar a  otro y a lo mejor 

cambiarle el destino a los lugares, no es nuestra intención, pero si van un día, los invito, 

inclusive a que visiten el foro cultural, las oficinas de bibliotecas están en un sótano 

insalubre del foro cultural, por ejemplo, o ahorita tenemos prácticamente cerrados los 
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museos de Azcapotzalco porque con la pandemia se quedaron abandonados, vamos, yo 

no quiero echar culpas ni nada, era lógico que en la pandemia estuvieran abandonados, 

pero hay que reconstruirlos.  El otro día, gente que trabajaba ahí se les cayó todo el 

plafón porque la humedad se ha metido a los dos museos, esa gente no la podemos 

seguir que trabaje ahí, entonces tenemos que trasladarlos a otros lugares. 

Entonces sí necesitamos esos módulos, estamos en pláticas con ellos y esperemos que 

pronto nos lo den y le demos a los lugares claro que sí la vocación que tienen, a mí me 

interesa mucho  el tema de cultura y estamos trabajando fuertemente en que así sea. 

En el deporte, las cuotas, yo sí quiero decirles que -ya vamos a terminar prácticamente-, 

lo del tema de las cuotas y los autogenerados, no las subimos, simple y sencillamente 

aplicamos lo que decía la Gaceta que no publicamos tampoco nosotros, es una cosa que 

vamos heredando. Lo que hicimos es cobrarlos, si no los cobramos estamos como entre 

la espada y la pared, si no los cobramos se presta a muchas interpretaciones y podemos 

tener una observación pues porque no lo estamos cobrando y le causamos un daño al 

erario; de hecho, hay unas personas inhabilitadas de otras administraciones por no haber 

demostrado el cobro adecuado  de autogenerados, y si los cobramos la gente se no enoja 

porque estamos cobrando. Nosotros nada más estamos aplicando la ley, no cobramos 

más de lo que dice la Gaceta Oficial y lo vamos a seguir haciendo. 

Ahora, quiero decirles que, yo diría que el 90 por ciento de los usuarios lo han aceptado, 

lo están haciendo y están pagando bien los espacios, en ese sentido creo que vamos muy 

bien, son muy pocos los que se han negado a hacerlo. Nuestra recaudación en el último 

año, pudiéramos comparar este primer trimestre con los últimos 6 años, hemos tenido la 

recaudación más alta, más o menos en el mes de abril tuvimos cerca de 900 y tantos mil 

pesos solo en deportivos y algunos espacios de esta naturaleza. Los vamos a ir aplicando 

poco a poco. Quiero decirles que recuperamos, por ejemplo, la alberca de renovación que 

la tenían particulares, le hemos bajado la cuota, tenemos el doble de estudiantes y 

seguimos con una recaudación magnífica a pesar de haber bajado a la mitad las cuotas. 

Entonces vamos por ahí caminando. 

También quiero decirles una realidad que me encontré y no es  privativa de Azcapotzalco, 

es de muchas otras alcaldías y creo que es algo que se debe prestar a reflexión, muchas 

personas se creen que porque pagan son dueños del espacio y le ponen candados y le 

ponen cadenas y a veces los utilizan 8 horas a la semana, nos impiden que otros usuarios 
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que están solicitando espacios para utilizarlos los utilicen y no quieren pagar además. No 

me encontré con un lugar así, todo el deportivo Azcapotzalco lo único que estaba a 

nuestra disposición eran los baños en mal estado, todo lo demás tenía dueño y se 

subarrendan además y la alcaldía tiene que enfrentar todo lo que es el mantenimiento, y 

les digo no es privativo de Azcapotzalco, yo creo que es de todos los lugares. Tenemos 

canchas en Azcapotzalco como esta que les mencionaba  utilizada por particulares en 

donde hubo una balacera, no están en manos de la alcaldía. Tenemos la de San Rafael, 

tenemos muchas otras  ahí nos ponen entre la espada y la pared. Cuál va a ser el 

mecanismo para recuperar, porque queremos recuperar y nos acusan de robo, nos 

acusan de acoso sexual, nos  acusan de hasta lo que no, de que les estamos cobrando, 

de que les pedimos dinero,  vamos, de acusar se pueden acusar de muchas cosas, pero 

no dicen que no le dan un peso a la alcaldía, que lo administran particulares, que lo 

subarrendan, que también ahí sí bebidas alcohólicas a todo lo que da y ceo que es una 

situación, lo vuelvo a decir, no es solo de la alcaldía Azcapotzalco, en la alcaldía 

Azcapotzalco estamos metiéndonos a fondo y vamos a trabajar en conjunto con la 

Fiscalía y algunas otras instancias para que no nos vuelvan a acusar, cuando nosotros 

queremos recuperar los espacios. Vamos a estar en ese sentido. 

Entonces son parte de las cuestiones que nos han estado pasando, ya me pasé del 

tiempo, creo que ya en general ahí vamos con muchos de los temas que me preguntaron, 

espero que las que no haya contestado las contestaremos vía por escrito en este tema y 

veremos de qué forma establecemos una mejor comunicación con ustedes, los 

invitaremos a reuniones, a que recorran nuestras instalaciones, a que conozcan el trabajo 

que estamos haciendo y que de alguna manera la comunicación sea mejor entre el 

Congreso de la Ciudad y la alcaldía de Azcapotzalco. 

Muchas gracias. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, alcaldesa. 

Yo creo que las diputadas y diputados que son de Azcapotzalco le van a tomar la palabra 

porque cuando se trabaja en equipo las cosas salen mejor. 

Si pudiéramos continuar con el orden de nuestra sesión, por favor diputado. 

EL C. SECRETARIO.- Con mucho gusto, diputada Presidenta. 

Vamos a darles la palabra a las y los diputados de los grupos y asociaciones 

parlamentarias de acuerdo al orden del formato previamente pactado. 
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Por la asociación parlamentaria Ciudadana, le damos el uso de la palabra al diputado 

Royfid Torres, hasta por 3 minutos. Por favor, diputado. 

EL C. DIPUTADO ROYFID TORRES GONZÁLEZ.- Muchas gracias, alcaldesa, por sus 

respuestas. 

Yo solamente quisiera insistir en uno de los puntos que aquí se han comentado, que es el 

tema de la seguridad. Así que no hay presupuesto que alcance, sé que las condiciones de 

las alcaldías son complicadas y además es una responsabilidad compartida que también 

en este Congreso tendríamos que ver cómo el Congreso y cómo el Gobierno de la Ciudad 

genera mejores condiciones para las alcaldías y en particular para Azcapotzalco para ir 

avanzando en este tema entre el índice delictivo y la percepción que es también uno de 

los indicadores importantes, porque finalmente es lo que sienten las comunidades en el 

entorno en el que están viviendo. 

Hay un tema en particular que sí quisiera señalar, porque me parece que la Guardia 

Nacional no es la respuesta a esta necesidad que quieren los vecinos. Durante años esta 

ciudad ha peleado, se ha opuesto porque entrara el Ejército a las calles, tenemos una de 

las policías más grandes del país y han sido batallas que hemos dado a lo largo de los 

años, Hoy creo que tenemos que seguir apostando por fortalecer nuestro modelo de 

policía, más allá de este nuevo experimento que tampoco ha funcionado, donde hoy está 

no es que hayan mejorado las condiciones, no es solamente el tema del patrullaje  y que 

tengamos ahí a la Guardia Nacional paseando por la ciudad, es mucho más y por eso 

creo que hay que apostarle de fondo al fortalecimiento de nuestras policías, a la inversión 

y  hacer un esfuerzo por de manera conjunta seguir abonando en el fortalecimiento de 

nuestros policías, más allá de lo que implica la Guardia Nacional que, repito, es un 

retroceso para el desarrollo democrático e histórico de nuestra ciudad. 

Le agradezco muchísimo la participación y estamos a sus órdenes siempre aquí en el 

Congreso. 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Le damos el uso de la palabra a la diputada Elizabeth Mateos, por 

la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNÁNDEZ.- Gracias.  
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Fue muy vasta su participación, alcaldesa. Solamente cuando participé la primera vez me 

faltó hacerle una pregunta, esto a solicitud de algunos vecinos de la alcaldía Azcapotzalco 

que tiene que ver con el tema de las luminarias y le quiero preguntar, porque nos están 

diciendo que sí hay lugares donde no funcionan las luminarias o algunas calles o colonias 

donde sí se está padeciendo este problema, cuál es el plan que se tiene ya sea de 

reparación de luminarias, de instalación de nuevas luminarias o alguna tecnología, porque 

vemos hay alcaldes por ejemplo que están colocando luminarias de led o algunos que 

están ya poniendo tecnología solar. En este caso concreto si tiene algún plan al respecto. 

Es cuánto, muchas gracias.  

EL C. SECRETARIO.- Damos el uso de la palabra al diputado Martín Padilla, de la 

asociación parlamentaria Verde Juntos por la Ciudad. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Muchas gracias, diputado  

Secretario. 

Para la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad, la revisión de las 

acciones de las personas titulares de las alcaldías es un ejercicio que fortalece en nuestra 

democracia.  

Respecto a las respuestas a las peticiones de la ciudadanía, quisiera comentar que el 

pasado 19 de abril fue aprobada una iniciativa de ley elaborada por un servidor para 

modificar el artículo 122 de la Ley Orgánica de las Alcaldías de la Ciudad de México y que 

tiene por objeto desarrollar, implementar un sistema de registro, identificación, 

clasificación, seguimiento y resguardo de expedientes que considere, entre otros datos, el 

número progresivo, la fecha y la clave de la materia que corresponda, mismo que deberá 

ser registrado en un libro del gobierno digital, confidencial y con altos estándares de 

seguridad en el manejo de información para que la ciudadanía pueda hacer uso de un 

sistema para realizar trámites, solicitudes y/o quejas y dar seguimiento del estatus de la 

misma mediante un número de folio único y en tiempo real. 

Este sistema debe de operar desde los sitios web oficiales de las alcaldías y permitirá 

simplificar procesos administrativos, disminuir considerablemente las aglomeraciones en 

las instalaciones de las alcaldías y se evitará la inversión sustancial de tiempo y esfuerzo, 

así como la asignación de recursos económicos para traslados en beneficio de la 

ciudadanía. 
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Asimismo, se evitarán escenarios propicios para la proliferación de las figuras de gestores 

o los llamados coyotes que deriven en actos de corrupción, especialmente en situaciones 

relacionadas con la obtención de autorizaciones, permisos, licencias, certificados e 

inscripción a padrones. En este sentido, espero que se tomen acciones alrededor de esta 

iniciativa aprobada a la brevedad y de otras propuestas de quienes hablamos desde la 

oposición y no se quede solo en opiniones de aquellos y aquellas legisladores que le son 

afines, que no son críticos y no ensalzan lo hecho en ese primer semestre de su gobierno. 

Para concluir, quisiera saber si tomará acciones contra las denuncias de nepotismo 

confirmadas a través del sistema de transparencia, donde se ubican familiares suyos 

dentro de la nómina de la alcaldía que preside, así como la inhabilitación de su Director 

general de Desarrollo Social. 

Particularmente en el área de servicios urbanos, esto no solo es una falta ética y un acto 

de corrupción, sino también una falta grave a la ley, pues se aprovecha el poder que 

usted ostenta. 

Alcaldesa, el cargo que ocupa como titular de la alcaldía Azcapotzalco es una labor por la 

que usted juró y tomó protesta para beneficio de toda la población chintolola no para 

favorecer a su familia y a su círculo cercano. 

Como máxima autoridad de su alcaldía espero tome las acciones necesarias para no 

dejar duda de que su administración se llevara a cabo con la honestidad y transparencia, 

dejando de lado las malas prácticas que tanto dañan y menoscaban la confianza de 

aquellas personas a las que representamos. 

Sería cuánto, diputado Secretario. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. Le vamos a dar le uso de la palabra al 

diputado Víctor Hubo Lobo Román, por el grupo parlamentario del Partido de la 

Revolución Democrática. Por favor, diputado. 

EL C. DIPUTADO VÍCTOR HUBO LOBO ROMÁN- Muchas gracias. 

Alcaldesa, aprecio sus puntuales respuestas. Por supuesto agradecemos la invitación de 

mantener una vinculación más cercana y replantear el tema y la valuación por supuesto 

con las áreas del gobierno y el proyecto que se tiene con el tema programa parcial de 

Vallejo, porque es una experiencia que va a servir para todo este proyecto importante que 

viene de renovación de los programas delegacionales, del programa general de la ciudad, 
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creo que va a ayudar mucho esa experiencia de cómo ha venido evolucionando y qué 

ventajas y qué oportunidades se han dado, pero también que retos hace falta atender. 

Creo que nos va a ayudar mucho en eso. 

Por supuesto también reconocerle y felicitar esa visión de no cerrar ni cancelar programas 

que vienen funcionando de administraciones anteriores, la verdad es que hemos visto en 

muchas alcaldías que se actúa a veces con mezquindad y se cierran los proyectos porque 

fueron construidos por otros gobiernos, de repente se intentan cerrar para que no brillen, 

cosa que felicitamos su visión en este sentido de lo que beneficia a los ciudadanos. 

Nos sumamos ahí al planteamiento que hace el diputado Royfid Torres de que tal vez 

mejore la percepción con la llegada de la Guardia Nacional en un campamento, pero por 

supuesto van a llegar muchos riesgos a los ciudadanos de la capital, seguramente harán 

sus labores de trabajo y de inteligencia, pero también tenemos claro de que es el ejército 

vestido de gris y creo que en la capital desde la izquierda lo hemos resistido mucho 

tiempo y lo seguiremos haciendo porque no creemos que deba ser la ruta ni el 

mecanismo. 

Qué bueno que hay gobierno. Le dejaron una alcaldía con muchísimos problemas. 

Nosotros que cruzamos por ahí diariamente, que somos vecinos, vimos con mucha 

preocupación cómo se entregó la alcaldía prácticamente a los cárteles inmobiliarios, se 

desarrollaron durante años, todos los pueblos originarios fueron invadidos por grandes 

desarrollos inmobiliarios de manera indiscriminada con gran presión de los vecinos. 

Intensificar sus verificaciones sin duda creo que va a ser un trabajo importante. Tenemos 

los números que nos presentó, creo que se ha avanzado, pero habría que seguir 

presionando un poco más.  

Por supuesto que reconocer el esfuerzo que se viene realizando en la zona de deportivos 

y por supuesto creemos que el recurso que se invierte en materia de obra pública no hay 

manera de redireccionar más, 1 mil 150 millones de pesos es poco y sin duda tendremos 

que trabajar esa reflexión en el gobierno y a lo mejor buscar los mecanismos. Hay 

quienes quieren que los siga usted gastando todavía en pago de nóminas, escuchamos 

aquí quienes están preocupados por pagarle a excoladoradores, cuando no saben que la 

política laboral la dicta el Gobierno de la Ciudad, el gobierno central establece la política 

laboral y las condiciones de cada una de las condiciones contractuales de los 

trabajadores de la alcaldía, pero usted está haciendo gobierno, hay gobierno, así lo 
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sentimos, le reconocemos y por supuesto a seguir enfrentando los retos que tiene la 

comunidad de su demarcación. 

Muchísimas gracias por sus respuestas, buena tarde. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado Víctor Hubo Lobo. Le vamos a dar el uso 

de la palabra al diputado Carlos Joaquín Fernández, por el grupo parlamentario del 

Partido Revolucionario Institucional. Por favor, diputado. 

EL C. DIPUTADO CARLOS JOAQUÍN FERNÁNDEZ TINOCO.- Agradecer, alcaldesa, 

sus respuestas y reiteramos nuestro apoyo desde aquí desde el Congreso de la Ciudad 

para trabajar por las y los habitantes de Azcapotzalco. 

Solo me quedo con un tema de reflexión que es muy importante, el tema de la zona 

industrial, que es de las zonas más importantes, es de las zonas industriales más 

importantes de la Ciudad de México, tenemos aduanas, tenemos vías férreas, tenemos 

todo para crecer y tendremos que echarle un poquito más de planeación para el 

desarrollo urbano y regional, porque si bien es cierto está creciendo mucho, muchos 

vecinos están inconformes con todo este desarrollo inmobiliario desmedido y si bien el 

desarrollo urbano es un mecanismo de reactivación económica a corto y mediano plazo, 

invertirle a la zona industrial es mejor, porque los jóvenes necesitan empleos en la Ciudad 

de México, mejores y bien pagados, mejores pagados y tendríamos que emigrar de una 

producción industrial básica a una producción industrial por ejemplo en tecnología. 

De mi parte, mi próximo punto de acuerdo es un exhorto para que los adeudos en obras 

de mitigación sean cubiertos para invertir en infraestructura. Entonces nuestro apoyo está 

aquí desde e Congreso de la Ciudad. 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. Ahora sí le damos el uso de la palabra a 

la diputada Gabriela Salido, por el grupo parlamentario del Partido Acción Nacional. Por 

favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA MARÍA GABRIELA SALIDO MAGOS.- Muchas gracias, diputado 

Villanueva. 

Primero que nada, alcaldesa, yo sí quiero y lo voy a decir tal cual lo pienso, es refrescante 

escuchar a una servidora pública que a diferencia de lo que hemos tenido que vivir los 
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capitalinos los últimos tres años, no nos mete en una dinámica eterna de confrontación y 

polarización. 

Creo que habla de una experiencia y madurez política que pocos tienen cuando se es 

capaz de reconocer lo bueno y lo malo aún de aquellos con los que no coincidimos en 

algunos otros temas. 

En ese orden de ideas, también entiendo perfectamente que hay cosas de la 

administración pasada en las que ustedes ya están abocados más bien en lo que sigue 

para poder atender a la ciudadanía en Azcapotzalco y no hay la intención de hacer un alto 

en el camino, cosa que me parece muy sensato ante la responsabilidad y el reto que se 

tiene, porque es evidente el rezago no solamente por la falta de capacidad, sino por la 

evidente falta de experiencia y conocimiento de quienes la antecedieron, y no me voy a 

referir a una administración. Insisto, creo que podemos hablar incluso de décadas 

tristemente, y que los vecinos de Azcapotzalco han tenido que sufrir las consecuencias de 

eso. 

Hoy yo por ejemplo tendría interés en conocer desde su punto de vista cuánto tiempo 

tardará Azcapotzalco en llegar en un punto de equilibrio en términos por ejemplo de 

servicios urbanos para que dejemos de hablar de todo lo que hay que hacer para llegar a 

un punto medio y entonces planteemos el mantenimiento, como debería ser. Yo veo un 

esfuerzo enorme por parte de su administración para tratar de llegar a este punto de 

equilibrio y que las cosas en Azcapotzalco funcionen como tendrían que funcionar. 

Evidentemente esto nos tendría que llevar a la reflexión respecto a qué está haciendo la 

autoridad responsable de darle seguimiento a aquellos servidores públicos que en su 

momento no cumplieron con su responsabilidad o que incluso dañaron el patrimonio que 

corresponde y que pertenece a esta ciudad, otorgándolo o concediéndolo, siendo omisos 

en el desarrollo de sus funciones, porque concedieron el espacio público a particulares 

tan solo por otorgar favores políticos y pensar que esa es la vía para ganar un proceso 

electoral y no el trabajo que se debe de hacer porque básicamente el trabajo de una 

alcaldía son en esencia los servicios urbanos, en mantenimiento de la infraestructura 

hasta poder entonces plantear proyectos de gran envergadura y no perdernos tan solo en 

discursos a veces hasta doctrinarios que muchas veces los vecinos ni siquiera tienen por 

qué generar empatía. Sin embargo, ante la presión del apoyo social, de la dádiva tienen 

que empezar a conceder y a ceder el espacio que es de todos a algunos tan solo porque 
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se asume que son líderes en algún lugar, sin darnos cuenta del costo social que 

representa y el daño que le hacemos sistemáticamente al tejido social y eso sí debería ser 

parte de una reflexión que tendríamos que ser todos en conjunto en este Congreso. 

Yo solamente adicionaría una última pregunta, si tiene la oportunidad de contestar, si no, 

es algo que hemos platicado, pero creo que es importante compartir a través de este 

medio para que los vecinos de la alcaldía puedan conocer cuál es el estado que 

actualmente se lleva ante la problemática de avenida Jardín, qué está sucediendo, insisto 

es información que tenemos ambas, pero creo que este foro vale la pena que sea el 

adecuado para transmitirle a los vecinos de las colonias que están alrededor de las 

fiscalías, qué se ha dicho, qué se ha platicado y cuál es el avance que se ha consolidado. 

Por mi parte, muchísimas felicidades, no desista. Yo sí veo e insisto mucho ruido que 

tiene que ver más con política mal entendida que por un compromiso social. 

Yo lo que sí veo es una administración totalmente comprometida con los chintololos y con 

el futuro, porque no se trata de hacer solamente pequeñas acciones para llamar la 

atención de algunos liderazgos, sino acciones específicas que permitan mejorar las 

condiciones de vida de todos los que no solamente tienen ahí su patrimonio, sino también 

de aquella población flotante que llega a Azcapotzalco y que necesita infraestructura y 

servicios y que derivado de las omisiones y el deterioro de años, han tenido hoy que estar 

tratando de salir adelante, como si se tratara de una persona que está apenas 

aprendiendo a nadar y es una pena, porque no en toda la ciudad se ve ese grado de 

deterioro y aquí solamente es imputable a aquellos a los que fueron responsables en los 

diferentes cargos, niveles y responsabilidades de las administraciones pasadas que 

permitieron que Azcapotzalco tuviera que tocar fondo para que empecemos nuevamente 

desde cero a sacarla adelante. 

Felicidades por mi parte. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada Gabriela Salido. Le damos el uso de la palabra a 

la diputada Nancy Marlene Núñez, por el grupo parlamentario de MORENA. Por favor, 

diputada. 

LA C. DIPUTADA NANCY MARLENE NÚÑEZ RESÉNDIZ.- Muchas gracias. 

Para ir cerrando, rescatar la importancia de seguir trabajando en que ningún vecino ni 

ninguna vecina se quede con la duda de su presupuesto participativo, que podamos tener 

la transparencia en el proceso. Si no se ha dado, realizarla, incluso actualizar las 
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plataformas de transparencia, porque lo que usted nos informaba eran escasos proyectos 

que faltan por ejecutar, pero en la plataforma señala que del 2021 hay 50 proyectos sin 

avances, entonces tal vez está desfasado y hoy los vecinos acuden a las áreas y no le 

saben decir o no tienen la información y nosotros acudimos a esta plataforma porque no 

hemos recibido la información y que ojalá que a través de la Comisión de Participación 

Ciudadana del Congreso se pudiera remitir y lograr que todos y todas los vecinos tengan 

mucha claridad, y los mecanismos incluso de acompañamiento ante si una empresa hace 

o no su trabajo, o sea las empresas son responsables, las contrate quien las contrate y 

tiene que haber una supervisión de las obras principalmente. 

Entonces, sí los vecinos y vecinas, porque narrábamos aquí algunos casos como el de 

San Sebastián, San Rafael, pero tenemos Euzkadi, tenemos San Álvaro, tenemos Jagüey 

que no nos alcanzan los cinco minutos, pero son muchos y muchas vecinas y que no ha 

habido una escucha y acuden a nuestro módulo o acuden a una servidora también como 

integrante de la Comisión de Participación para que demos salida, y ojalá que eso sea 

una tarea de todos, dar salida a su preocupación y nadie se quede con la duda o nadie se 

quede inconforme de si se le resolvió o no, porque hay incluso minutas como en San 

Sebastián les decía que se establece como fecha definitiva el jueves 12 de mayo, o sea 

estamos a 18, entonces le dicen bueno y qué pasó.  

Es en el tema de presupuesto participativo. Entendemos la insuficiencia tal vez de 

espacios para oficinas, pero yo sí creo que los recintos culturales tendrían que ser 

recintos culturales y verificar incluso temas de estos como mencionaban de los módulos y 

evitar que algunos otros espacios ciudadanos también se ocupen para eso. 

Tuvimos un caso en San Álvaro en donde tenían una biblioteca comunitaria producto de 

un mejoramiento barrial hace como 6, 7 años aproximadamente, era una biblioteca donde 

los vecinos realizaban actividades y llegó la alcaldía, no sabemos en específico qué área, 

no traigo ahorita la información, pero los vecinos nos lo comentaron, cambiaron chapas y 

metieron e hicieron oficinas, cuando era una biblioteca, entonces los vecinos se acercaron 

a decirnos qué hacemos. No hemos podido darles respuesta, ojalá se atienda. 

En el tema de aguas sabemos es una de las principales problemáticas de nuestra 

alcaldía, de lo que escuchamos en cada una de las unidades territoriales. Yo celebro el 

que la Jefa de Gobierno haya impulsado los gabinetes del agua y que hay una serie de 

acciones que nos decían de sectorizar, de algo muy importante que es que los desarrollo 
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inmobiliarios cumplan a lo que se comprometieron y en ese sentido buscar que se den 

estas mesas que se tienen que dar con las distintas constructoras o empresas para 

buscar que realmente cumplan con las obras de mitigación o a lo que se comprometieron 

los diversos desarrollos inmobiliarios que ya están. 

Algo que me preocupa un poco y que ojalá se pudiera revisar es en el tema de política 

social. Después de la pandemia, sabemos que la población y principalmente los sectores 

en situación de vulnerabilidad se vieron afectados. En lo que nosotros buscamos, en el 

tema de inclusión y bienestar social, no vemos programas sociales registrados en el 

sistema de desarrollo social. Ahorita usted nos comentaba el tema de programa de sillas 

de ruedas y bastones, aparatos, pero esto no lo vemos registrado en el sistema, no 

sabemos si ya tiene reglas de operación, cómo opera, cómo es la convocatoria y no vimos 

ningún otro programa social, entonces saber si en verdad no existe ningún programa, 

buscar que el consejo sea este espacio realmente que opere, que sesione, 

mencionábamos, tenemos entendido que no ha sesionado. 

También darle atención independientemente de cualquier cosa las comisiones de 

participación comunitaria son un espacio de representación ciudadana, y lo que hemos 

visto se instalaron, pero no ha sesionado esta rendición de cuentas trimestral ante las 

COPACO, o sea conocer también, porque ya ahorita ya se insaculó de nuevo y ya hay 

nuevos representantes y creo que ya hasta se tendría que renovar, pero incluso la 

anterior nunca tuvieron esta oportunidad de sesionar con la titular de la alcaldía. 

También en el tema de seguridad que decía el diputado Royfid, muy importante la 

coordinación que se tiene con el Gobierno de la Ciudad y con el Gobierno Federal que las 

mesas de construcción de la paz nos parece son la vía. 

Muchas gracias. 

EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias, diputada Nancy Núñez. Concluidas las 

participaciones de réplica, diputada Presidenta. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias a mis compañeras y compañeros diputados.  

Considero que ha sido un buen ejercicio de rendición de cuentas donde también todas y 

todos hemos podido tomar notas para el momento del presupuesto y para poder 

coadyuvar en lo posible con las alcaldías en beneficio de las personas que habitan esta 

ciudad. 
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Señora alcaldesa Margarita Saldaña, cuenta usted con el tiempo de 10 minutos para 

emitir su mensaje final. Todo aquello que no se haya podido responder, se le hará de 

conocimiento para que en un plazo no mayor de 72 horas, pueda remitirlo por escrito a 

este parlamento. Adelante, alcaldesa. 

LA C. LIC. MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- Muchas gracias. 

Es un mensaje final, pero trataré mejor de dar algunas respuestas a ver si me da tiempo. 

En cuanto a la seguridad, no le estamos apostando a la Guardia Nacional. Realmente lo 

que queremos es que podríamos decir que si finalmente está, hay que mejor acercarnos y 

ver de cerca su trabajo y coordinarnos con ellos, porque finalmente ellos van a estar ahí y 

preferimos hacer eso.  

Nuestra apuesta está mucho en la convivencia con la ciudadanía, en el acercamiento, en 

el programa de alarmas vecinales, en las cámaras que se van a conectar. Nos parece 

muy afortunado que más de 20 unidades territoriales hayan optado por alarmas y 

cámaras y vamos a seguir fortaleciendo nuestra relación tanto con la policía auxiliar, 

policía de seguridad ciudadana, la fiscalía creo que esa relación es importante y seguir 

trabajando fuertemente en lo que es la estrategia los jueves de seguridad. Vamos a 

trabajar en eso. 

Quiero decirles que junto con esto nosotros no solamente vemos la seguridad como una 

cuestión de policías y patrullas, también la vemos como una combinación con  la sinergia 

que nosotros podamos hacer desde muchos otros ámbitos, entonces estamos trabajando 

fuertemente en instaurar un programa que se llama  la universidad de la familia. Las 

familias nos han pedido mucho que hagamos pláticas no solamente de derechos 

humanos y algunas otras cuestiones, sino que hablemos de integración familiar, de 

valores, de la importancia, de la convivencia y que junto con ello implementes acciones 

que tengan que ver con el desarrollo de las personas y en ese sentido estamos 

trabajando fuertemente en un programa importante de desarrollo social y de cultura. 

Inclusive en una de las visitas que hizo la Jefa de Gobierno a Azcapotzalco a mí me dio 

mucho gusto que retomó el proyecto que nosotros tenemos de hacer la Escuela de 

educación artística, ya hemos avanzado en ese sentido, ya inclusive nos visitó la directora 

general del INBA para que hagamos un proyecto de trabajo. Vamos avanzados, vamos 

trabajando en eso. 
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También creemos que la seguridad se fortalece con el tema de mejores servicios 

públicos. En la medida que la gente ve una alcaldía iluminada, una alcaldía sin tantos 

baches, una alcaldía con mejores servicios, se siente en un lugar más seguro. 

En ese sentido, diputada Elizabeth Mateos, quiero comentarles que sí traemos un fuerte 

trabajo. Nada más en servicios urbanos quiero decirle que hemos entrado ya ahorita, 

nosotros entramos con un déficit reportado en SUAC aproximadamente de más de 14 mil 

luminarias fundidas. Quiero decirles que muchas de éstas tienen que ver con robo de 

clave, que es uno de los problemas más fuertes que tenemos en Azcapotzalco, pero de 

esto, del presupuesto participativo casi fueron 6 mil 861 nuevas luminarias con tecnología 

led y de las que estuvimos sustituyendo logramos rescatar 5 mil 298 que ya no servían, 

en cuanto al foco o alguna otra cosa, algunas definitivamente hay que desecharlas, pero 

las que logramos rescatar que a lo mejor había que arreglarles un circuito, una fotocelda o 

alguna cosa, las estamos reparando y en ese sentido tenemos 5 mil 298 luminarias 

reparadas que vamos a poner en aquellos lugares donde no eligieron con presupuesto 

participativo luminarias o en la zona industrial, que la verdad es que está terrible. Ahí 

inclusive traemos un acuerdo con CONDUMEX en donde ellos nos van a favorecer mucho 

con el cable que necesitemos en un momento determinado. 

Yo creo que vamos a estar hablando ya prácticamente de un promedio de 13  mil 

luminarias reparadas, más lo que sumemos del presupuesto participativo de este año 

porque muchas unidades territoriales también volvieron a escoger luminarias.  

Yo creo, a la pregunta que decían del punto de equilibrio, por lo menos en iluminación 

nuestra meta es que para finales de este año la alcaldía de Azcapotzalco sea más 

iluminada que fundida, que apagada, entonces esperemos que a mediados del año que 

entra podamos lograr por lo menos en alumbrado público un punto de equilibrio en ese 

sentido. 

En cuanto a las podas de árboles, quiero decirles que también en SUAC traíamos más de 

17 mil peticiones de poda de árboles. Con el programa martes vecinal y sábados de la 

unidad y también lunes cívico, creo que lo vamos abatiendo bastante bien. Quiero decirles 

que en unidades habitacionales solamente hemos hecho 1 mil 360 podas higiénicas y 

hemos rehabilitado 22 mil 300 metros cuadrados de áreas verdes y hemos reparado 

luminarias dentro de ellas. 
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Quiero decirles que también vemos como parte de la seguridad el tema de los tiraderos 

clandestinos, teníamos más de 58, hemos erradicado 35, hemos levantado 126 mil 942 

toneladas de basura y más de 10 mil toneladas de cascajo. Este es un problema horrible 

que tenemos en Azcapotzalco. Es un delito, queremos ver y que podamos erradicarlos, 

pero inclusive tenemos un predio que utilizaba la alcaldía como lugar de tiro que vamos a 

tener que vaciar, porque se ha convertido en un problema de fauna nociva, malos olores y 

todo esto para las escuelas, porque casualmente el predio está junto a las escuelas y 

queremos hacer ahí un parque. Vaciar, fíjense nada más, vaciar todo el cascajo que tiene 

nos cuesta más de 1 millón 700 mil pesos y es por descuido porque no debería ser 

nuestra responsabilidad recoger el cascajo, debería ser una responsabilidad ciudadana 

pagar y que las empresas fueran a tirar esto a donde corresponde, porque cuesta tirarlo, 

no es gratis tirarlo. Entonces, es parte de las problemáticas que tenemos, pero las 

estamos atendiendo.  

En ese sentido, quiero decirles que estamos avanzando en la alcaldía de Azcapotzalco. 

Hoy que tuvimos las fuertes lluvias atípicas de la semana antepasada, se nos cayeron, 

llevábamos ya como 60 árboles y todos los que se van desgajando los vamos tratando de 

retirar de la vía pública. En ese sentido creemos que el trabajo que hacemos de servicios 

urbanos y obras, los baches es otra cosa. Nosotros nuestro presupuesto de obras de 

pavimentación, solo lo que dice el FAIS y que nos obliga a hacer determinados 

encarpetamientos completos y algunas vialidades y todo eso, lo demos lo vamos a meter 

a bacheo. A mí qué más me gustaría que meterlo a reencarpetamiento, pero no nos 

alcanza para tapar los más de 20 mil puntos de baches que tenemos marcados SUAC en 

Azcapotzalco. Entonces, ahí los tenemos que ir sacando poco a poco, vamos paso a paso 

tratando de sacar esa problemática.  

Respecto de la observación que me hace el diputado Padilla de que tengo familiares 

míos, yo lo invitaría a que platiquemos. No tengo familiares míos trabajando en la alcaldía 

de Azcapotzalco y no sé si se estén confundiendo con alguna persona, alguna situación, 

pero con gusto lo recibo, que me dé los nombres para ver si son de mi familia. Yo puedo 

decir categóricamente que nadie de mi familia trabaja en la alcaldía de Azcapotzalco, a 

menos que sea alguien que por antigüedad ya tenía un puesto de base y que no lo voy a 

obligar a renunciar a sus derechos. 

En cuanto a lo que comenta el diputado Lobo del presupuesto, ya hablamos del cartel 

inmobiliario, ya vimos cuántos tenemos en Azcapotzalco. 
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Del presupuesto yo nada más les diría y sí lo quiero dejar aquí como una reflexión, yo no 

quiero que este comparativo dañe a nadie, al contrario, quiero nada más que nos 

beneficie a la alcaldía de Azcapotzalco, pero el comparativo lo hago. En el 2022 nuestro 

presupuesto es de 1 mil 593 millones de pesos, perdón, de 1 mil 937 522 millones de 

pesos, y quiero comentar que prácticamente somos la alcaldía que incrementó su 

presupuesto real respecto de 2003 solo en un 21.6 por ciento. 

En un comparativo de esta naturaleza hay alcaldías que crecieron hasta en un 99.36 por 

ciento, otras en 63. La mayoría, si sacáramos un promedio, podríamos decir que crecieron 

en 47.50 por ciento, es decir la alcaldía de Azcapotzalco no creció ni siquiera la mitad de 

lo que en promedio han crecido las demás alcaldías. 

Por hacer un comparativo, lo digo sanamente, pero yo creo que es un comparativo que 

debemos de tener, hay una alcaldía. La vez pasada cuando hablamos justo de 

presupuesto, yo comparé con Xochimilco y lo comparé porque habíamos tenido 

presupuestos muy parecidos en el 2003, pero me dijeron que no, que por el suelo de 

conservación podía tener más presupuesto ahora que nosotros porcentualmente 

hablando. Ahora traté de compararme con una alcaldía muy parecida, que es Venustiano 

Carranza, en donde podíamos decir que tenemos solamente 10 mil habitantes más que 

en Azcapotzalco y nosotros tenemos 33 kilómetros cuadrados de superficie, 33.66, ellos 

tienen 33.4, un poquito menos, pero la diferencia es de casi 800 millones de pesos más, 

Venustiano Carranza que Azcapotzalco, y espero que aquí no me vayan a decir que el 

espacio aéreo del aeropuerto hará la diferencia, pero yo sí creo que somos poblaciones 

muy parecidas, en marginación, en nivel socioeconómico, en territorio y 10 mil habitantes 

más no deben de ser la diferencia tan grande de 800 millones de pesos. 

Yo sí quisiera no que le quiten a Venustiano Carranza, sino que nos den más a 

Azcapotzalco, porque el comparativo que hice lo hago de la mejor forma. En 2003, si 

contamos los 150 millones que después nos quitaron, dos, tres meses después de la zona 

industrial, nuestro presupuesto en obras era de más de 350 millones de pesos y 

acabamos con 200 millones, pero hoy tenemos 150 millones, 19 años después. 

Entonces, ojalá sea de reflexión y que nos ayuden, porque las necesidades de la 

ciudadanía son muchas, las necesidades de la alcaldía son muchas y seguramente un 

mejor presupuesto no solamente nos va a ayudar a dar mejores servicios, sino también a 

incrementar la seguridad ciudadana porque, como lo he dicho, ésta no solamente 
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depende de la buena relación que podamos tener con la policía, la Secretaría y la 

Fiscalía, quiero decir que tenemos una magnífica relación, sino que depende de muchas 

otras cuestiones. 

Ya para terminar, porque si no se me va a acabar el tiempo. 

LA C. PRESIDENTA.- Ya se le acabó. 

LA C. LIC. MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- Ya se me acabó. Déjeme nada más 

un poquitito. 

Esta pregunta que hizo la diputada Gaby Salido sobre la avenida Jardín, yo creo que es 

muy importante, porque tenemos un estacionamiento de vehículos siniestrados y de 

investigación en lo que antes era solo una colonia cuando empezó la Fiscalía, hoy 

tenemos ahí prácticamente cuatro colonias y ya los vecinos están en un punto límite de 

explosión vecinal de tantos vehículos que tienen ahí estacionados. 

Yo quiero decirles que desde que entramos nos abocamos a buscar un espacio, 

encontramos precisamente en las bodegas de Pical Pantaco más de 8 mil metros 

cuadrados, se lo propuse en ese momento a la Jefa de Gobierno, a la Fiscal, lo tomaron 

súper bien, sé que están en negociaciones y la última información que tengo es que ya 

prácticamente están cerrando el contrato de arrendamiento y yo creo que esto, diputada 

Gabriela Salido, nos va a dar la gran oportunidad de quitar todos esos vehículos 

siniestrados de la vía pública y que ya nada más quedará por resolver lo del 

estacionamiento de los trabajadores, de los empleados de la Fiscalía y yo espero que 

pronto también lo resuelvan, pero por lo menos esa carga pesada de cuatro colonias de 

tantos vehículos siniestrados, yo espero que ya quede cuanto antes resuelta con este 

espacio. 

Las demás preguntas y cuestiones ya nada más para decirle a la diputada Nancy Núñez, 

el problema de los espacios culturales lo compartimos, el punto de vista lo compartimos. 

No los hemos invadido de otras actividades, al contrario, creo que la Casa de la Cultura la 

estamos enfocando súper a este tipo de actividades, tener 19 exposiciones en siete 

meses creo que son bastante buenas y pronto le vamos a entrar con los recitales 

musicales y algunas otras cuestiones que nos interesa que crezcan y créame que en la 

medida en que podamos, en cuanto acabemos de intervenir los dos museos que van a 

entrar por hora por contrato, también van a estar ahí trabajando a todo lo que dan y todos 

los espacios culturales estarán a la orden. 
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Entonces, es lo que yo les puedo decir. Muchísimas gracias. Espero que esta 

comparecencia sea de mucha utilidad y de dar frutos buenos tanto para el Congreso de la 

Ciudad de México como para Azcapotzalco, pero principalmente para la ciudadanía de 

nuestra alcaldía. 

Muchísimas gracias, Presidenta, muchísimas gracias, Secretario, diputados, muchas 

gracias. 

LA C. PRESIDENTA.- Alcaldesa, muchas gracias por toda la información y téngalo por 

seguro que sí vamos a tomarlo en cuenta y vamos ir a visitar Azcapotzalco. 

Diputado Villanueva, pudiera continuar con el orden de la sesión, por favor. 

EL C. SECRETARIO.- Se han agotado los puntos del orden del día de esta sesión. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias a todas y a todos los asistentes, a las personas 

que nos siguieron a través de las diversas plataformas y a las personas periodistas que 

hoy nos han acompañado. 

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión siendo las 17:48 horas del día 18 de 

mayo del 2022. 

Gracias. 

 


